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E
ste lunes, la Cámara de 
Diputados aprobó la 
reforma que permite la 
creación del Fondo del 

Bienestar, mediante la cual se 
busca que los trabajadores en 
retiro cuya jubilación sea me-
nor a 16 mil 777.68 pesos al mes, 
lo que representa alrededor de 
2.25 veces el salario mínimo, 
reciban la totalidad de su úl-
timo sueldo, ya como pensión, 
mediante un complemento so-
lidario. La cifra de referencia es 
el salario promedio registrado 
ante el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS).

La polémica en cuanto a esta 
reforma viene de los recursos 
para sustentar dicho pago, que 
provendrán parcialmente de la 
transferencia, a un fideicomiso, 
de las cuentas individuales de 
trabajadores de más de 70 años 
que hayan permanecido inacti-
vas y sin reclamar, y en las que 
se calcula hay más de 40 mil mi-
llones de pesos. El inconveniente, 
según la oposición, es que el di-
nero en esas cuentas debe llegar 
a los beneficiarios que el traba-
jador designó en la correspon-
diente Administradora de Fon-
dos para el Retiro (Afore), y que 
este derecho es imprescriptible.

La reforma, sin embargo, 
beneficiará al menos a 26 mi-
llones de mexicanos que no te-
nían garantizada una pensión 
suficiente, según mencionó 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en su confe-
rencia matutina. Un daño que 
a su vez es consecuencia de las 
reformas al régimen de pen-
siones impulsado durante los 
gobiernos de Ernesto Zedillo y 
Felipe Calderón. El espíritu es 
que quien se jubile pueda ha-
cerlo con su salario completo 
en lugar de 30 o 40 por ciento 
que actualmente se tiene.

En el discurso existe, por lo 
menos, la duda acerca de la le-
galidad de tomar las cuentas 
que han permanecido inacti-
vas. Debe aclararse a qué se re-
fiere esta idea, pues la ausencia 
de movimientos puede indicar 
algo más que un trabajador fa-
llecido; también es posible que 
éste haya pasado a la informa-
lidad, o que tenga duplicidad 
de aportaciones. Esto último 
es algo difícil, pero no impo-
sible. También está pendiente 
de resolver si el dinero en esas 

cuentas debe hacerse llegar al 
trabajador o a sus beneficiarios.

Como sea, tocará al Poder Ju-
dicial, como ya anunció la opo-
sición, definir si esta reforma es 
constitucional y si en todo caso 
se justifica. Igualmente, debe 
distinguirse que las Afores no 
son bancos. Eso sí, hay cuatro 
instituciones bancarias (Azteca, 
Citibanamex, Inbursa y Banorte) 
que cuentan con una adminis-
tradora de fondos para el retiro 
como uno de sus productos; la 
última de ellas, en combinación 
con el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS).

En cuanto a que el fondo 
para financiar el incremento a 
las pensiones sea administrado 
por el Banco de México, esto 
puede ser una garantía fuerte, 
ya que esta institución ha ve-
nido desempeñándose con 
plena autonomía en lo que le 
corresponde, que es el control de 
la inflación. En algún momento 
deberá reconocerse el papel del 
banco central para que el país no 
se encuentre en una situación 
semejante a la de Argentina. 

Ahora bien, por otro lado, 
el Banco de México ha tenido 

que ir acotando sus funcio-
nes. En su historia hay epi-
sodios en los que personajes 
encumbrados de la política lo 
trataban como si se tratara de 
una institución comercial de 
la cual podían obtener crédi-
tos que nunca eran devueltos, 
por lo que las inversiones a 
las que se destinen los fondos 
para pensiones deberán estar 
sumamente vigiladas.

Ahora, la reforma está con-
cebida para beneficiar a quie-
nes se van a jubilar conforme a 
la Ley de 1997 del IMSS; es decir, 
a quienes se les machacó que 
hicieran aportaciones volunta-
rias a su Afore, aún a sabiendas 
de que los salarios dejan muy 
poco margen para el ahorro.

Queda entonces otra batalla 
por el consenso en la opinión 
pública, porque de un lado se 
trata de corregir una injusticia 
y por otro se grita “¡agandalle!”. 
El fondo es que quienes han 
dedicado su vida al trabajo y 
a aportar a la economía del 
país a través de impuestos o de 
creación de riqueza para gran-
des potentados, cuenten con 
un retiro digno.

Hacia un nuevo régimen 
de pensiones

▲ La reforma está concebida para quienes se van a jubilar conforme 
a la Ley de 1997 del IMSS; es decir, a quienes se les machacó que 
hicieran aportaciones voluntarias a su Afore, a sabiendas de que 
los salarios dejan poco margen para el ahorro. Foto Enrique Osorno
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De las seis entidades que 
conforman la zona sur su-
reste del país, Campeche 
está en el quinto lugar de 
valor comercial de las diver-
sas producciones agrope-
cuarias y pesqueras, según 
el informe del Servicio de 
Información Agroalimen-
tario Pesquero (SIAP), en 
donde la entidad solo supera 
a Quintana Roo, y está por 
debajo de Yucatán, mientras 
Oaxaca, Chiapas y Tabasco, 
ocupan los primeros lugares 
en la lista de mayor valor 
comercial de producción.

Las diferentes produccio-
nes del estado, como maíz, 
escamas, ganado bovino u 
ovino, pulpo, arroz, cama-
rón, soja, calabazas y otros 
sectores, poco pudieron ha-
cer para dejar a Campeche 
en una buena posición, pues 
con valor comercial de 12 mil 
559 millones de pesos (mdp), 
es la segunda entidad con el 
menor costo de producción 
agropecuario – pesquero de la 
región Sur Sureste de México.

Esto, según información 
del SIAP, organismo perte-
neciente a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo 
Rural del país (Sader), Cam-
peche sólo supera a Quin-
tana Roo en la región.

En la información, des-
tacó el apartado Valor agrí-
cola pecuario y pesquero 
para cada entidad, donde en 
la región sur, incluido Vera-
cruz, aparece con Chiapas 
con los mejores resultados, 
les sigue Oaxaca, Yucatán, 
Tabasco, Campeche y de úl-
timo resalta Quintana Roo.

En cuanto al costo ge-
neral, la lista indica los si-
guientes recursos por cada 
entidad, Veracruz 112 mil 
593 mdp, Chiapas 44 mil 
113 mdp, Oaxaca, 35 mil 
553 mdp, Yucatán 31 mil 
835 mdp, Tabasco 17 mil 
501 mdp, Campeche 12 mil 
559 mdp y de último re-

salta Quintana Roo, con 5 
mil 683 mdp.

De acuerdo con los datos 
del SIAP en materia de pro-
ducción agrícola, al corte de 
marzo de 2024, en la entidad 
resaltan 10 diferentes tipos de 
cultivos, el primero es el arroz 
palay con siembra en mil 700 
hectáreas (ha) y cero toneladas 

(t) de producción, le sigue la ca-
labacita con 102 ha sembradas 
y 763.16 t de producción.

Otro cultivo es el chile 
verde, con una siembra en 
105 ha y una producción de 
mil 697.56 t, igual resalta el 
frijol con mil 284 ha y 805.75 
t, el maíz grano con 15 mil 
465 ha y 4 mil 88 t, así como 
el pepino con 30 ha y 141 t.

Igual figura la producción 
de sandía con mil 522 ha y 36 
mil 832 t, el sorgo grano con 22 
mil 672 ha y 45 mil 132 t, la soya 
con 195 ha y cero toneladas, así 
como el tomate rojo (jitomate) 
con 233 ha y 6 mil 394.50 t. 
Todo lo anterior fue consultado 
en el portal Producción men-
sual agrícola, Avance de Siem-
bras y Cosechas de la SIAP.

Campeche produce un 
aproximado de 80 mil t de 
granos de maíz, producto 
comprado por empresas yu-
catecas e importado bajo su 
denominación de origen.

En la península de Yucatán 
fueron registradas 41 agresio-
nes en contra de defensores 
de los derechos humanos 
ambientales en 2023, 14.5 por 
ciento del total de las ocurri-
das en el país, detalla el Centro 
Mexicano de Derecho Am-
biental (Cemda) en su décimo 
Informe sobre la situación de 
las personas y comunidades 
defensoras de los derechos 
humanos ambientales.

El informe destaca que en 
Yucatán ocurrieron siete even-
tos con 25 agresiones; en Quin-
tana Roo fueron tres eventos 
y nueve agresiones; mientras 
que en el caso de Campeche 
fueron cuatro eventos y siete 
agresiones; en ninguna de ellas 
hubo muertes.

En Yucatán y Quintana 
Roo las agresiones no leta-
les se refieren a agresión fí-
sica, criminalización, ame-
nazas e intimidación. 

Los sectores con mayor 
número de implicaciones 
dentro de las agresiones 
hacia personas defensoras 

fueron el sector forestal, el 
hídrico y el agropecuario.

En 2023, el Cemda docu-
mentó 123 eventos de agresión 
en contra de personas y co-
munidades defensoras de de-
rechos humanos ambientales 
en México, el segundo año con 
más eventos de agresión, pues 
en 2022 documentaron 197.

De los 123 eventos de 
agresión, 79 fueron casos 
donde las víctimas eran in-
tegrantes de la comunidad, 
esto es 64.22 por ciento.

Los estados con más even-
tos fueron Jalisco con 20, Oa-
xaca con 19 y la Ciudad de Mé-

xico con 12; en el caso de más 
agresiones, el primer sitio lo 
ocupa Oaxaca con 50, Jalisco 
y Yucatán tienen 25 cada uno.

El Cemda define a los 
defensores de derechos hu-
manos ambientales como 
las personas que buscan y 
difunden la información, lu-
chan contra los megaproyec-
tos irregulares, investigan y 
cuestionan, exigen, ayudan 
en la organización de sus co-
munidades para defenderlas, 
participan en asambleas, dia-
logan, se reúnen con autorida-
des, se enfrentan a empresas 
que devastan los territorios, 

demandan, denuncian con-
taminación y tala, cuidan los 
territorios, protestan y hacen 
marchas, resguardan su cul-
tura y, entre otras actividades, 
cuidan sus comunidades.

El principal agresor fue el 
gobierno, teniendo una par-
ticipación en 61 eventos de 
agresión (49.59 por ciento de 
los casos). Le sigue la delin-
cuencia organizada, con una 
participación en 37 casos 
(29.6). En tercer lugar, la em-
presa privada, teniendo par-
ticipación en 19 casos (15.45). 
En 22 casos no se pudo iden-
tificar al agente agresor.

El Cemda registró 41 agresiones contra ambientalistas en 2023

JUAN CARLOS PÉREZ

CANCÚN

Campeche, quinto lugar del sur-sureste 
en los sectores agropecuario y pesquero
JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ En materia de producción agrícola, en la entidad resaltan 10 diferentes tipos de cultivos, entre 
los que destacan el arroz palay, la calabacita, el chile verde y el frijol. Foto Enrique Osorno

Campeche 

produce un 

aproximado de 

80 mil toneladas 

de granos de 

maíz



Para detonar la economía lo-
cal y prosperidad de las y los 
meridanos que dependen de 
la actividad turística, la can-
didata a la alcaldía, Cecilia 
Patrón, presentó el Circuito 

Barrios en el centro histórico.
Se contempla la creación de 

corredores verdes en el primer 
cuadro de la ciudad con áreas 
arborizadas que den oxígeno 
y regulen la temperatura en 
la zona para que el corazón de 
Mérida luzca más bello y siga 
siendo un punto de encuentro 
para los ciudadanos.

Como parte del eje “Mé-
rida próspera y con empleo” 
del Plan de Gobierno 2024-
2027, anunció que dará con-
tinuidad a la promoción de 
los corredores turísticos y 
gastronómicos de la calle 60, 
la calle 47 y la Plancha.

“Trabajando en equipo 
con todas y todos los meri-
danos para generar cada vez 
más proyectos que resaltan 
la belleza y el valor histórico 
de nuestros barrios que son 
el corazón de la ciudad”. 

“Detonar la inversión tu-
rística es necesario si consi-
deramos que 11 de cada 100 
pesos son generado por el 
sector, por lo que se inter-
vendrán sitios emblemáticos 
de la chula Mérida entre los 
que se encuentran la Ermita 
de Santa Isabel y el parque de 
San Sebastián”, indicó la aspi-
rante a la alcaldía de Mérida. 

En la presentación es-
tuvo acompañada de líderes 
de locatarios a quienes, en 
un recorrido por los merca-
dos Lucas de Gálvez y San 
Benito, les expresó su apoyo 
para trabajar en equipo y 
darles un nuevo rostro a 
estos espacios que contarán 
con nuevas calles y anda-
dores que conecten los por-
tales, el parque Eulogio Ro-
sado y sus alrededores.

“En el mercado vamos a 
promover que tanto turistas 
como meridanos vengan a 
disfrutar de estos espacios 
porque aquí van a encontrar 
nuestra gastronomía nues-
tras tradiciones para disfru-
tar lo que es Mérida”, señaló.

Resaltaremos el valor histórico de los 
mercados y barrios de Mérida: Patrón
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ La candidata a la alcaldía presentó el Circuito Barrios para detonar la economía local. Foto comunicación Cecilia Patrón

SUSPENDE ALCALDE GIRA POR CHINA TRAS MUERTE DE JOVEN EN AZCORRA

▲ Luego de la muerte de un adolescente a causa de una des-
carga eléctrica en el parque de la colonia Azcorra, el alcalde 
de Mérida, Alejandro Ruz, informó que suspenderá su gira por 
China. Manifestó sus condolencias e informó que giró instruc-
ciones para que se haga una revisión de las instalaciones eléc-

tricas de los campos deportivos y demás espacios públicos. 
Extraoficialmente, se informó que la noche del 22 de abril un 
joven de 13 años de edad perdió la vida cuando jugaba en el 
parque. La Fiscalía General del Estado (FGE) no ha confirmado 
la causa de muerte del menor. Foto captura de pantalla
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Durante la ruta de la Cam-

paña del Pueblo de este mar-
tes, Huacho Díaz Mena, can-
didato a la gubernatura de 
Yucatán por Morena, PT y 
PVEM, refrendó su compro-
miso con los maestros de todo 
el estado y les recordó que 
forman un pilar relevante en 
la educación de niños y jóve-
nes, al igual que dentro de su 
agenda de trabajo. 

Huacho Díaz realizó una 
caminata por el municipio 
de Abalá, acompañado de 
Guillermo Mena, candidato 
a la presidencia municipal, 
en la que casa por casa se 
dedicó a compartir detalles 
sobre su plan de gobierno 
para el estado, entre los que 

destacó su estrategia para 
mantener a Yucatán seguro 
y su programa más reciente-
mente anunciado de fortale-
cer la educación y dignificar 
la labor de los maestros.

Además, Huacho Díaz 
recordó que sus acciones de 
gobierno en materia de Edu-
cación consideran una trans-
formación total en el estado, 
principalmente tomando 
en cuenta las peticiones de 
maestros, quienes se encuen-
tran en condiciones laborales 
injustas y trabajan con in-
fraestructura deficiente rea-
firmando que en su gobierno 
serán tomados en cuenta do-
tándoles de las herramientas 
necesarias para su labor. 

Dijo que uno de sus com-
promisos es garantizar un 
entorno laboral justo para 
educadoras y educadores, 

así como para el personal de 
apoyo y las representacio-
nes sindicales. 

Aseguró que tendrá las 
condiciones presupuestales a 
corto plazo para atender las 
demandas de prestaciones y 
la reposición de vacantes en 
el sindicato de la Segey.

El candidato de Morena, 
PT y PVEM destacó que 
cuenta con todo el respaldo 
de la candidata a la presi-
dencia de México, la doctora 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
quién es su más reciente 
visita aseguró que Yucatán 
contará con los recursos 
necesarios para cumplir los 
compromisos para el bienes-
tar de todas y todos. 

Huacho Díaz llamó al 
voto masivo a favor de las y 
los candidatos de Morena, PT 
y PVEM para hacer una rea-

lidad todos los apoyos dise-
ñados específicamente para 
cada grupo de la población 
que otras autoridades han ig-
norado, como los adultos ma-
yores, las madres solteras, los 
jóvenes estudiantes y toda la 
gente de campo. 

“El 2 junio vamos todos 
a votar y lograremos que el 
1 de octubre entre el pueblo 
a Palacio de Gobierno”, de-
claró ante los asistentes que 
se reunieron a manifestarle 
todo su apoyo. 

El candidato a la guber-
natura señaló que una de 
sus prioridades es la trans-
formación de la educación 
aumentando la inversión y 
garantizando que estos re-
cursos se distribuyan de ma-
nera efectiva, es decir, que 
se vean reflejados en sala-
rios más justos para las y los 

maestros y en mejor infraes-
tructura de las escuelas. 

Dijo que será protector del 
prestigio de la profesión do-
cente, una actividad que él ha 
desempeñado, que su esposa 
Wendy Méndez desempeña 
y que ha brindado a su fami-
lia muchas satisfacciones. 

Prometió que los estu-
diantes yucatecos tendrán 
aulas con tecnología avan-
zada, con acceso a internet 
y los profesores serán respal-
dados por el gobierno estatal.

Acompañó al abande-
rado a la gubernatura de 
Yucatán, en este encuentro, 
el candidato a diputado lo-
cal, Alejandro Cuevas.

El candidato de la coali-
ción Sigamos Haciendo His-

toria en Yucatán continúo 
su gira rumbo al municipio 
de Santa Elena.

A su paso por las colonias 
y comisarías de la capital 
yucateca, Rommel Pacheco 
Marrufo, candidato de 
Morena, PT y PVEM a la 
presidencia municipal de 
Mérida, sigue avanzando 
todos los días, escuchando 
a los vecinos para conocer 
sus principales problemas y 
preocupaciones, y llevando 
esperanza a quienes confían 
en los aires de cambio que 
ya se respiran en Mérida y 
en todo Yucatán.

En caminata por las comi-
sarías de Chalmuch y Susulá, 
Rommel Pacheco, acompa-
ñado del candidato a Dipu-
tado Federal por el Distrito III, 
Oscar Brito, constataron es-
tas condiciones y problemáti-
cas que tienen las comisarías 
de Susulá y Chalmuch, ya que 
por años los vecinos han pe-
dido mejoras a los gobiernos 
anteriores y todo sigue igual, 
según externaron.

Falta de alumbrado pú-
blico para iluminar sus ca-
lles, deficiencias en el trans-

porte público que no llega 
a las comisarías, problemas 
con el agua potable, conta-
minación por el basurero de 
Susulá, son solo algunos de 
los problemas que aquejan 
a los habitantes de estas co-
misarías, quienes tienen la 
esperanza de que esta vez, a 
través de los candidatos de 
Morena, sus peticiones y ne-
cesidades sean escuchadas.

Rommel Pacheco afirmó 
que “esto que me platican no 
es nuevo, ya lo he visto en 
otras comisarías y colonias; 
abandono de las autoridades 
que han gobernado en los 
últimos 30 años y prome-
sas que sabemos que no se 
cumplirán; Si no se ha hecho 
nada en 30 años por qué se-
ría distinto ahora”, cuestionó 
el abanderado morenista.

En Susulá el problema 
del basurero ya ha afectado 
a las familias que se enfer-
man de conjuntivitis como 
consecuencia de la quema 
de basura, así como enfer-
medades gastrointestinales, 
el mal olor cotidiano y otras 
afectaciones que padecen a 
diario y que no han encon-
trado una respuesta.

En este sentido, Rommel 
se comprometió a que, desde 
primer día de su gobierno 
como alcalde de Mérida, se 
dedicará a trabajar parejo 
para todas y todos los meri-

danos y a buscar de la mano 
de expertos y la sociedad 
en su conjunto, soluciones 
reales a estas problemáticas, 
ya que afirmó, con Huacho 
como gobernador y Claudia 

en la presidencia, se podrán 
lograr más recursos para el 
bienestar del pueblo y aten-
der todas estas demandas 
que no han encontrado so-
lución en los últimos años.

Vamos a trabajar por el bienestar de todos: Rommel Pacheco

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

Huacho Díaz refrenda compromiso con 
maestros durante gira por municipios
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲  Rommel se comprometió a que, desde primer día de su gobierno como alcalde, se dedicará a 
buscar con expertos soluciones reales a las problemáticas. Foto comunicación Rommel Pacheco
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Seguirá la renovación en Villas del Sol 
con calles más limpias, afirma Campos

Nada impedirá que la re-
novación continúe con la 
dignificación del fracciona-
miento Villas del Sol, señaló 
Lili Campos, candidata a la 
presidencia municipal de 
Solidaridad por la alianza 
Fuerza y Corazón por Mé-
xico en un recorrido por la 
zona.

“Hace tres años rebosaba 
en las calles terriblemente 
la basura, sólo había ocho 
camiones recolectores, por 
eso era tanta la basura que 
había, y ahora tenemos 69”, 
dijo la candidata.

Por este motivo, tras re-
coger el diagnóstico en voz 
de los vecinos durante una 
reunión en Pescadores 2, 
Lili Campos dijo que esta 
limpieza continuará con el 
compromiso del retiro total 
de contenedores que hay en 
algunas calles “para que el 
camión pase casa por casa 
a recoger la basura”, indicó.

Lili Campos también se 
reunió con un grupo de mu-
jeres emprendedoras en la 
colonia Gonzalo Guerrero, a 
quienes comentó que ade-
más se han generado capa-
citaciones que les permiten 

emprender, como el curso de 
plomería, con el cual algunas 
mujeres consiguieron gene-
rar una fuente de empleo.

“Hemos generado con-
diciones para que tengan 
espacios para su vendimia, 
para que lo aprovechen, por-

que es para ellas y porque 
en los eventos que hacemos, 
además de rescatar nuestras 
tradiciones, favorecemos su 

economía porque mucha 
gente les consume”, indicó 
la candidata de Fuerza y co-

razón por México.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 La candidata de Fuerza y corazón por México comentó que se han generado capacitaciones que permiten a las mujeres 
solidaridenses emprender y mejorar su economía, así como espacios para su provecho. Foto Prensa Lili Campos

La candidata a la alcaldía de Solidaridad se reunió con mujeres emprendedoras

En equipo con Sheinbaum, haremos de Solidaridad 
un municipio digno para su gente: Estefanía Mercado

La candidata de la coalición 
Sigamos Haciendo Histo-
ria en Quintana Roo a la 
presidencia municipal de 
Solidaridad, Estefanía Mer-
cado, caminó las populosas 
colonias La Guadalupana 
y Tumben Chilam, donde 
comprometió obra pública 
y servicios que beneficien 
verdaderamente a los soli-
darenses. 

Estefanía Mercado dijo 
que para mejorar las condi-
ciones del pueblo de Solida-
ridad se tendrá un trabajo 
coordinado con la Federa-
ción, el estado, municipio, 
así como el Poder Legisla-
tivo local, a través de los 
diputados que hoy buscan 
refrendarse en la confianza 
de la gente.

“Esto no sólo se trata 
de elegir un gobierno mu-
nicipal, sino de la gran 
oportunidad de tener por 
primera vez en la historia 

de Solidaridad un gobierno 
federal, estatal y municipal 
en el mismo equipo, traba-
jando para la gente, para el 
pueblo”, afirmó Estefanía 
Mercado.

La candidata de la alianza 
Morena, Partido Verde y 
del Trabajo afirmó que en 
su gobierno, se duplicará la 
inversión pública para res-
catar a Solidaridad y a sus 
habitantes del olvido y la 
marginación. 

“No podemos ser so-
lamente un ícono en tu-

rismo a nivel mundial y 
que nuestra gente que vive 
en las colonias no pueda 
disfrutar de parques lim-
pios y en buen estado, 
calles sin baches, mayor 
iluminación y seguridad”, 
afirmó Estefanía Mercado 
en La Guadalupana.

A su vez, la candidata 
a diputada por el Distrito 
X, María José Osorio Ro-
sas, quien la acompañó en 
su recorrido, aseguró que 
desde el Congreso del Es-
tado, los diputados apoya-

rán a la futura presidente 
municipal de Solidaridad, 
Estefanía Mercado, impul-
sando leyes que fortalez-
can las políticas públicas 
para atender las necesida-
des ciudadanas.

Más tarde, Estefanía 
Mercado caminó la colo-
nia Tumben Chilam, donde 
estuvo acompañada tam-
bién por Fernando Muñoz 
Calero, candidato a octavo 
regidor y presidente del 
PVEM en Solidaridad, así 
como referentes de Morena.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN
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Propone Diego Castañón construir un 
nuevo C4 de vanguardia para Tulum

Diego Castañón Trejo, can-
didato de Sigamos Haciendo 

Historia a la presidencia 
municipal de Tulum, rea-
lizó una caminata en la 
Cancha Maya, donde visitó 
a las familias de la calle 
Acuario sur esquina Mer-
curio poniente, para llevar 
un mensaje de unidad y 
de propuestas, al tiempo de 
escuchar el clamor y las 
necesidades de la gente.

Durante el encuentro, 
Diego Castañón destacó que 
Tulum y Quintana Roo han 
recibido, como nunca an-
tes, inversiones gracias a los 
gobiernos de Morena, pero 
todavía “viene lo mejor”. Su 
gobierno, de favorecerle el 
voto ciudadano, seguirá con 
obras, como por ejemplo la 
inversión en nueva tecno-
logía de videovigilancia, la 
construcción de un nuevo 
centro C4 de vanguardia, 
además de más y mejores 
policías para la seguridad y 
tranquilidad de Tulum.

“Hay que ir por más bien-
estar y prosperidad para to-
das y todos. Porque la pros-
peridad o es compartida o 
no lo es”, dijo ante un vecino 
que cálidamente le refrendó 
su voto para el próximo 2 
de junio. Durante su reco-
rrido, Diego Castañón pidió 
a cada una de las familias 
sumarse al gran acuerdo so-
cial por Tulum, a fin de que 
ciudadanos, empresarios y 
gobierno vayan de la mano 
por el bien de todos.

Destacó que ese gran 
acuerdo incluye acciones 

concretas como el au-
mento de becas deportivas 
y escolares para la juven-
tud, además de redoblar el 
compromiso con la educa-
ción, el deporte y la salud.

“Si queremos un Tulum 
con futuro, debemos in-
vertir en nuestros jóve-
nes y creer en ellos, en 
que sean el día mañana 
mujeres y hombres con 
formación, sanos y con 
buenos valores. Las becas 
son un claro ejemplo de 
la igualdad de oportuni-
dades, de bienestar social 

y justicia social. Las be-
cas, nos permiten dar la 
misma oportunidad al hijo 
de una familia humilde 
que al hijo de una fami-
lia privilegiada, la misma 
oportunidad de ser lo que 
quieran el día de mañana”, 
destacó Castañón.

Además, Diego Cas-
tañón recordó a los veci-
nos: “ustedes me conocen, 
soy un fiel defensor del 
deporte como motor de 
cambio en la vida de las 
personas, de salud y de 
transformación personal”.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

El candidato destacó el aumento de becas deportivas y escolares para los jóvenes

Daniela Vara promete igualdad de oportunidades en Cancún

La candidata a la presiden-
cia municipal de Benito 
Juárez por el Partido de 
la Revolución Democrá-
tica (PRD), Daniela Vara, 
reiteró su compromiso de 
abordar las preocupacio-
nes y necesidades que ha 
escuchado de la población, 
pero sobre todo de que se 
asegure una igualdad de 
oportunidades y calidad 
de vida digna para los can-
cunenses.

Daniela Vara visitó el 
tianguis de la región 229, 
en donde pudo presentar 
sus propuestas de cam-
paña y escuchar a los co-
merciantes locales, quie-
nes le expresaron su sentir 
en cuestión del tema de la 
seguridad, ya que se sien-
ten desprotegidos.

Ante esto, la candidata 
a la presidencia municipal 
de Benito Juárez escuchó 
a cada uno de los comer-
ciantes, a quienes les re-
iteró su compromiso de 
construir una comunidad 
próspera, segura y unida. 

“Mi motivación es ver 
un Cancún donde cele-
bremos nuestro potencial 
turístico, pero también se 

reconozca porque se atien-
den a las regiones y las zo-
nas apartadas desde den-
tro, asegurando igualdad 

de oportunidades y una 
calidad de vida digna para 
todos”, expresó la candi-
data, Daniela Vara.

Además, se comprometió 
a trabajar con todo su talento 
y fuerza para buscar solucio-
nes a sus preocupaciones y 

hacer de Cancún uno solo, 
en donde el progreso y la 
justicia sea para todos y no 
solamente algunos cuantos.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

 La candidata a la alcaldía de Benito Juárez por el PRD, aseguró que su “motivación es ver un Cancún donde celebremos nuestro poten-
cial turístico, pero también se reconozca porque se atienden a las regiones y las zonas apartadas desde dentro”. Foto Prensa Daniela Vara
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Desaparecer PPO “nos regresa a niveles 
altos de inseguridad”, dice Sheinbaum

Tras cuestionar el informe del 
Departamento de Estado de 
Estados Unidos sobre los de-
rechos humanos en México, 
Claudia Sheinbaum, candidata 
presidencial de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, 
advirtió que si la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
aprueba desaparecer la prisión 
preventiva oficiosa, “regresa-
ríamos de nuevo a los niveles 
más altos de inseguridad”.

Señaló que esa instancia 
estadunidense debería opi-
nar sobre esa posibilidad, 
porque “es gravísimo que 
puedan salir 60 mil delin-
cuentes a la calle”.

Dijo que se está avan-
zando en la reducción de la 
impunidad en el país. “Ta-
maulipas es prueba de que el 
modelo cambió, pasamos de 
la guerra contra el narco a la 
construcción de la paz. Esa 
es la gran diferencia”.

Indicó que “en la cons-
trucción de la paz hay que 
seguir avanzando en la dis-
minución de la impunidad 
y para ello no solamente es 
un asunto del Ejecutivo, es 

de las fiscalías y del Poder 
Judicial, que es quien otorga 
las órdenes de aprehensión 
y de cateo”.

Ese poder también, aña-
dió, “es responsable en la pa-
cificación del país. Hemos 
visto la cantidad de amparos 
que se han dado, pero lo que 
puede resultar gravísimo 
para el país es, en caso de 

que se avance en la desapa-
rición de la prisión preven-
tiva oficiosa, la posibilidad 
de qué más de 60 mil delin-
cuentes salgan a la calle”.

Por otro lado, en confe-
rencia, anticipó que solici-
tará a los representantes de 
la coalición ante el INE que 
denuncien a Marko Cortés, 
dirigente del PAN, porque 

reveló que hizo un acuerdo 
con los cinco gobernadores 
del PAN para que Xóchitl 
Gálvez gane en sus estados.

“Siempre Marko Cortés 
nos transparenta sus acuer-
dos en lo oscurito. Es increí-
ble”, mencionó al recordar 
que también pactó con el go-
bernador de Coahuila para 
repartirse hasta notarías.

“Es ilegal pedirle apoyo 
a los gobernadores, es un 
delito electoral. Entonces, lo 
que acaba de decir Marko 
Cortés es un delito electo-
ral, ya le voy a decir a los 
compañeros que están de re-
presentantes en el INE que 
presenten una queja”.

“¿No el INE sanciona al 
presidente (Andrés Manuel 
López Obrador) cada que 
dice algo, una cosa menor re-
lacionada con la elección? La 
mejor prueba de que quieren 
que los gobernadores panis-
tas participen en la elección 
es la propia declaración de 
Marko Cortés”, subrayó.

En la conferencia de 
prensa, un reportero le cues-
tionó la candidatura de Eu-
genio Hernández -ahí pre-
sente- al Senado, la ex jefa 
de Gobierno de la Ciudad de 
México sostuvo que “si tiene 
usted pruebas” en contra del 
ex gobernador “preséntelas”.

Claudia Sheinbaum anti-
cipó que no tendrá activi-
dades públicas viernes y sá-
bado para prepararse para el 
segundo debate.

Este martes inició una 
gira de tres días por la huas-
teca, que incluye Tamauli-
pas, Veracruz, San Luis Po-
tosí e Hidalgo”.

ALMA E. MUÑOZ 

ENVIADA

TAMPICO

 Sheinbaum, de la coalición Sigamos Haciendo Historia, anticipó que no tendrá actividades públicas 
viernes y sábado con el fin de prepararse para el segundo debate. Foto comunicación Claudia Sheinbaum

La candidata declaró que denunciaría a Marko Cortés por acuerdo con gobernadores

Denuncia Medina Farfán a Marcela 

Muñoz ante Auditoría de Campeche

Por la supuesta irregulari-
dad en 77 millones de pe-
sos, Ricardo Medina Far-
fán y parte de los candida-
tos de la coalición Fuerza 

y Corazón por Campeche, 
denunciaron ante la Audi-
toría Superior del Estado 
de Campeche (Asecam) a 
Marcela Muñoz Martínez, 
titular de la Secretaría de 
Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC), y ade-

más del juicio político, re-
iteraron que se requiere 
una exhaustiva investiga-
ción interna a los recursos 
ejecutados por la jefa del 
mando policial durante los 
tres años que lleva en su 
administración. 

Con todo esto, pidieron 
la separación del cargo de 
Muñoz Martínez en lo que 
se realiza la investigación.

Como vicepresidente 
de la Junta de Gobierno 
del Congreso del Estado 
de Campeche, el diputado 
Ricardo Medina Farfán, 

arropado por los aspirantes 
a diputados locales de la 
alianza “PRI-PRD” denun-
ció de forma pública he-
chos constitutivos de deli-
tos de peculado, tráfico de 
influencias, uso indebido 
de recursos públicos, mal-
versación de fondos públi-
cos, enriquecimiento ilícito 
y otros más que se despren-
dan contra la titular de la 
Secretaría de Protección 
y Seguridad Ciudadana 
del gobierno del estado de 
Campeche, Marcela Mu-
ñoz Martínez.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Acusa Xóchitl Gálvez de 
“operación” de adversarios 
en su evento de Huixtla

Ante un salón casi vacío 
la candidata de la alianza 
Fuerza y Corazón por México 
a la Presidencia de la Repú-
blica, Xóchitl Gálvez, acusó 
que hubo una operación para 
que la gente no llegara al 
evento en Huixtla, Chiapas.

“¡Presidenta!, ¡Presidenta!”, 
corearon en el salón San Vi-
cente apenas unos 300 asis-

tentes que ondearon bande-
ras del PAN y el PRI.

“A pesar de las amenazas 
ustedes están aquí” insistió 
la candidata de la oposición

Incluso agregó que aun-
que solamente una persona 
hubiera asistido ella no ha-
bría cancelado el evento.

Jesús Zambrano, diri-
gente nacional del PRD, 
también se sumó a la de-
nuncia de una operación 
creada por los “adversarios” 
para que la gente no acu-
diera al encuentro.

ÉDGAR H. CLEMENTE 

CORRESPONSAL

HUIXTLA
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Yucatán presente en la feria mundial 
Hannover Messe 2024, en Alemania

Yucatán podrá mostrar al 
mundo el trabajo que se im-
pulsa en temas como la tec-
nología, la competitividad 
industrial y el desarrollo 
sostenible, a través del pa-
bellón de México en la Feria 
Hannover Messe, en Ale-
mania, donde estuvo pre-
sente el gobernador Mauri-
cio Vila Dosal como parte de 
una nueva misión comercial 
que realiza en este país para 
continuar con la atracción 
de inversiones que generen 
más empleos. 

Como parte de su primer 
día de actividades en esta 
ciudad, Vila Dosal participó 
en la inauguración de este 
pabellón en representación 
de Yucatán junto a los sub-
secretarios de Relaciones 
Exteriores, María Teresa 
Mercado; de Industria y Co-
mercio de la Secretaría de 
Economía, Othón Valverde 
Yáñez; el presidente de la 
Asociación Mexicana de 
Secretarios de Desarrollo 
Económico (Amsde), Marco 
Antonio del Prete Tercero; 
el embajador de México en 
Alemania, Francisco Qui-
roga Fernández y el gober-
nador de Querétaro, Mauri-
cio Kuri González.

Hannover Messe es con-
siderada la feria industrial 
más grande del mundo que 

reúne a más de 130 mil per-
sonas y más de 15 mil em-
presas y expositores de todo 
el mundo. 

A través de cada edición 
se ha convertido en un es-
pacio para que las empresas 
tecnológicas, de innovación 
y manufactureras, que re-
presentan 70 por ciento de 
los participantes, encuen-
tren aliados comerciales que 
les permitan mantener su 
solidez en el sector.

El lema de este año es 
“Energizando una indus-
tria sustentable”. La edi-
ción 2024 se lleva a cabo 
con la participación de 130 
mil asistentes de más de 40 

países; 14 mil productos y 
soluciones; más mil expo-
sitores; mil 870 ponentes y 
300 startups.

En ese sentido, el gober-
nador explicó que a través 
del stand de Yucatán se pro-
mueven las ventajas com-
petitivas que tiene el estado 
para seguir atrayendo más 
y mejores empleos para los 
yucatecos.

“Hoy, el mundo vive el 
fenómeno del nearshoring, 
en Yucatán lo que estamos 
haciendo es construir una 
nueva frontera con la costa 
este de Estados Unidos, con 
lo cual se están impulsado 
la construcción de dos cen-

trales termoeléctricas, la 
ampliación del ducto de gas 
natural, entre muchas otras 
obras que estamos traba-
jando de la mano entre el 
gobierno federal, estatal y 
municipales. Hemos estado 
atendiendo hoy empresas 
que quieren invertir en Mé-
xico, los estamos conven-
ciendo de no irse a Indone-
sia, a Vietnam, que vengan 
a invertir a México y poste-
riormente a Yucatán”, men-
cionó el funcionario. 

Cabe señalar que, a tra-
vés de esta feria, también se 
promociona la industria lo-
cal, se brinda la oportunidad 
de mostrar los avances tec-

nológicos y las capacidades 
que tenemos, además del 
intercambio de conocimien-
tos a través de las diferentes 
conferencias, presentacio-
nes y paneles de discusión 
que se van a llevar a cabo, 
los cuales podrían permitir 
estar al tanto de las últimas 
tendencias y desarrollos en 
diversas áreas, lo que puede 
influir en estrategias de de-
sarrollo industrial para el 
estado de Yucatán.

De igual forma, el gober-
nador sostendrá reuniones 
de trabajo con empresas del 
ramo tecnológico que ofre-
cen soluciones de software 

y en la nube en las áreas 
de desarrollo de productos, 
computación de alto rendi-
miento e inteligencia arti-
ficial; así como energéticas 
con sede en Alemania y 
Grecia, que ofrecen solucio-
nes fotovoltaicas.

Es así como el goberna-
dor Mauricio Vila Dosal 
continúa impulsando las re-
laciones bilaterales y vincu-
lación con diversos sectores 
industriales y económicos, 
para que se sigan creando 
más empleos y que sean me-
jor pagados para las y los 
yucatecos, siendo esta la 
estrategia que impulsa para 
elevar la calidad de vida de 
los que menos tienen pues, 
en los últimos dos años, el 
Coneval señaló que en Yu-
catán se logró sacar a 236 
mil yucatecos de la pobreza.

DE LA REDACCIÓN 

HANNOVER

 Como parte de su primer día de actividades en esta ciudad, Vila Dosal participó en la inauguración de este
pabellón en representación de Yucatán junto a la subsecretaria de Relaciones Exteriores. Foto @MauVila

El evento reúne a más de 130 mil personas y de 15 mil empresas y expositores

Mujer irá dos años a prisión por incumplir en el pago de 
pensión de sus dos hijos en Mérida, determina Tribunal

Tras ser hallada culpable 
por no cumplir con el pago 
correspondiente a sus obli-
gaciones de asistencia fami-
liar para sus dos hijos me-
nores de edad, la ciudadana 
A.L.C. deberá cumplir dos

años de cárcel, además del 
pago de una multa y la repa-
ración del daño.

Luego de las pruebas 
presentadas por la Fiscalía 
General del Estado (FGE), la 
autoridad judicial del Tribu-
nal Unitario Cuarto emitió la 
sentencia durante la audien-
cia de individualización. En 
la audiencia sobre el caso, 

los fiscales de litigación sus-
tentaron la acusación con-
tra la imputada con pruebas 
contenidas bajo la causa pe-
nal 218/2021.

Durante el proceso, los 
fiscales de litigación demos-
traron que el denunciante 
y la acusada tuvieron una 
relación sentimental que re-
sultó en el nacimiento de dos 

hijos. Después de la separa-
ción, acordaron que la madre 
debía pagar una cantidad 
mensual por la pensión ali-
menticia. Sin embargo, ella 
no cumplió con este acuerdo 
de forma regular, ni con el 
monto estipulado, lo cual 
llevó a la denuncia.

Al finalizar el Juicio Oral, 
la autoridad competente de-

terminó que la acusada de-
berá cumplir la citada pena 
de privación de la libertad, 
además del pago de la re-
paración del daño por cada 
hijo menor de edad, más una 
suma por concepto de multa.

Al término de la audien-
cia la autoridad judicial fijó 
la fecha del 29 de abril para 
la lectura correspondiente.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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Ejidatarios de Playa del Carmen exigen 
freno a “invasión” en 76 ha de tierras

Ejidatarios de Playa del Car-
men se manifestaron frente 
a la Fiscalía General del Es-
tado para exigir freno a las 
invasiones de sus tierras, 
mientras que los invasores 
aseguran que han sido agre-
didos en los intentos por 
desalojarlos.

“La ley no se politiza, se 
aplica” y “Ejido unido jamás 
será vencido” fueron al-
gunas de las leyendas que 
portaban en lonas los ma-
nifestantes, quienes señala-
ron que los invasores han 
ocupado ya 76 hectáreas de 
tierras ejidales.

Por ello demandaron 
la actuación de la Fiscalía, 
porque -aseguraron- no han 
hecho caso a las demandas 
presentadas ni han actuado 
para frenar las invasiones 
en esta área, ubicada al 
sur de Playa del Carmen. 
No descartaron bloquear la 
carretera federal para que 
atiendan sus demandas.

Dijeron que heredaron 
estas tierras de sus antepa-
sados, los primeros pobla-
dores de Playa del Carmen 

y ahora ven socavado su 
derecho a la propiedad pri-
vada, al ser invadidos por 
personas que han creado ya 
varios asentamientos irre-
gulares, como es el caso de 
Torres de Paz.

Por otra parte, se pre-
sentó en la Fiscalía del 
estado César García, abo-
gado que lleva las denun-
cias por lesiones de los in-
vasores; él denunció que 
la policía municipal gol-

peó, intimidó y destruyó 
las viviendas endebles 
que habían construido en 
un terreno que, aceptó, 
fue invadido.

“No defiendo la invasión”, 
señaló y condenó “la forma 

arbitraria en que quieren 
darle solución a una ilega-
lidad, no se puede dar solu-
ción a un conflicto con una 
ilegalidad”, refiriéndose al 
trato que han recibido los 
invasores.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

 “La ley no se politiza, se aplica” y “Ejido unido jamás será vencido” fueron algunas de las leyendas que portaban en lonas los
manifestantes a las afueras de la Fiscalía General del Estado, demandando una actuación oportuna. Foto captura de pantalla

Ante indiferencia de la FGE, no descartan bloquear la carretera federal para hacerse oír

Ofrece Amexme apoyo y capacitaciones a mujeres 
emprendedoras que buscan salir de la informalidad

La Asociación de Mujeres 
Empresarias (Amexme) ca-
pítulo Cancún cuenta con 
200 expedientes de em-
prendedoras interesadas en 
pasar a la formalidad, pero 
que no han logrado reunir 
los requisitos, por lo que 
desde el organismo se están 
otorgando capacitaciones 
constantes y seguimiento 
de casos para apoyarlas.

“Seguimos trabajando con 
este tema, de hecho hubo un 
evento donde también está 

la Secretaría de Economía 
trabajando en conjunto con 
el sector de nosotras las mu-
jeres empresarias, en donde 
estamos escuchando a las 
emprendedoras para poder-
las ayudar”, indicó Miriam 
Escalante, presidente de 
Amexme Cancún.

Hay casos, ejemplificó, 
de productos artesanales o 
de cocina a quienes están 
apoyando para que puedan 
pasar a la formalidad y no 
estén solo como empren-
dedoras, y para ello se les 
está dando el apoyo y se-
guimiento.

“Yo fui personalmente 
a las pláticas para guiarlas, 
para decirles cómo funciona 
y bueno, además se les pre-
mió, se les dio la capacita-
ción y en conjunto con la 
embajada de Estados Unidos 
le dieron 30 mil pesos de 
premio a la ganadora para 
motivarla a continuar con 
el proyecto y eso no solo 
es dinero, es capacitación 
y descuentos para que se 
conviertan a la formalidad”, 
enfatizó. 

Además se les está 
dando el apoyo a 200 ex-
pedientes de emprende-

doras interesadas en ser 
empresarias, quienes de-
ben comenzar por darse de 
alta en Hacienda, formar el 
acta constitutiva y cumplir 
todo lo que conlleva las de-
claraciones, así como dar 
de alta a su personal ante 
el IMSS. Hasta ahora han 
logrado que nueve mujeres 
se pasaran a la formalidad, 
que si bien no es una cifra 
muy elevada, sí requirió de 
mucho trabajo. 

En otro tema, Miriam Es-
calante dio a conocer que 
en la reciente junta men-
sual de la asociación se en-

focaron en hablar sobre la 
economía y las elecciones, 
para tener una perspectiva 
más clara de lo que viene 
en los próximos meses, en 
busca siempre de alcanzar 
un empoderamiento de las 
asociadas.

“Tenemos que salir a vo-
tar todos, tenemos que in-
formarnos y creo que ahora 
en comparación de otros 
sexenios y otras elecciones, 
hay más intención verda-
dera por salir y ejercer el 
voto, entonces sea cual sea, 
el punto es que esté más ra-
zonado y que se vote”, opinó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Urge saneamiento de laguna Nichupté: 
Asociados Náuticos de Quintana Roo

El presidente de Asociados 
Náuticos de Quintana Roo, 
Francisco Fernández, opinó 
que la zona hotelera de Can-
cún ya está saturada y la 
laguna Nichupté requeriría 
de un proceso de purifica-
ción para mantener una ac-
tividad sana.

“Realmente ya estamos 
llenos, yo creo que todo este 
sistema lagunar, hay por ahí 
un proyecto en Pok Ta Pok 
del que también se está ha-
blando mucho; esperemos 
que nuestros políticos, que 
es lo que estamos viendo 
ahora y en estos tiempos 
de elecciones, comprendan 
y entiendan esta posición, 
porque estamos acabando 
con la gallina de los huevos 

de oro”, advirtió. 
Hizo una solicitud a to-

dos los políticos que ahora 
mismo están en busca de un 
cargo para que puedan deci-
dir y apoyar a la ciudadanía, 

así como al sector náutico, 
en analizar estrategias para 
permitir la purificación de la 
laguna, “porque realmente 
eso es lo que necesita”.

Más allá de pensar en 
nuevos proyectos en la 

zona hotelera, consideró, 
debe pensarse y plantearse 
proyectos de saneamiento, 
porque la saturación men-
cionada es evidente.

“Ya mucho tiempo fue-
ron los desagües de hoteles 

primarios de hace 40 años, 
los drenajes de restaurantes, 
de hoteles, de todo tipo de 
negocio, que ya se pararon, 
pero el daño ya está hecho, 
hay que darle la vuelta y 
buscar la manera de cómo 

regenerar. Ya estamos en el 
impacto climático, nos está 
dando la pauta a que nos 
tenemos que mover más 
rápido, porque el calenta-
miento es impresionante, 
cada vez los años vienen 
más calientes y eso nos 
afecta más en las lagunas”, 
indicó Francisco Fernández.

Un ejemplo de lo que se 
puede hacer para limpiar la 
laguna, ejemplificó, es co-
menzar con el retiro de todas 
las embarcaciones que se han 
hundido a lo largo de los años 
y que siguen allí. Aproxima-
damente son 80 las que se 
encuentran hundidas en Ni-
chupté y sus canales, acotó, “y 
lo más triste es que es la pri-
mera carta de presentación 
en la zona hotelera”.

Aseguró que el sector 
náutico ha buscado tanto 
al gobierno municipal como 
estatal e incluso se han ges-
tionado fondos mediante 
la ONU para concretar este 
proyecto, pero falta la cola-
boración de todos para po-
der concretarlo.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Un ejemplo de lo que se puede hacer para limpiar la laguna, destacó Francisco Fernández, es el retiro 
de todas las embarcaciones que se han hundido a lo largo de los años y que siguen allí. Foto Sedetur

Especialistas aseguraron que saturación de la zona hotelera es más que evidente

Alistan octava edición 
de Sustainable & Social 
Tourism Summit

Del próximo 3 al 6 de julio 
se llevará a cabo en León, 
Guanajuato, la octava edi-
ción del Sustainable & Social 
Tourism Summit, un evento 
que ha marcado la pauta en 
temas que deben atenderse 
para el fortalecimiento de 
la sostenibilidad, anunció 
Vicente Ferreira Acosta, di-
rector de Sustentur, quien 
organizador del evento.

“Es importante en dos 
sentidos: el primero, pro-
bablemente será uno de los 
primeros eventos después 
de las elecciones, entonces 

lo estamos configurando 
un poco para que sea un 
evento de propuestas y de 
plantear la agenda tanto de 
turismo sustentable como 
de turismo social para los 
próximos seis años, tanto de 
gobierno como los seis que 
nos quedan en la Agenda 
2030”, especificó.

En este sentido, se pre-
tende recopilar el trabajo 
que se ha hecho, tanto los lo-
gros como lo que hace falta, 
y a partir de ahí plantear 
una agenda. Para ello se ha 
considerado la colaboración 
estrecha que se tiene con 
la ONU Turismo, que va a 
estar también presente por 
cuarta ocasión en el evento.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Hoteles de Cancún apuestan cada vez 
más por la sustentabilidad, celebraron 
en la agencia I Love México Travel

Son cada vez más los hote-
les de Cancún que apuestan 
a la sustentabilidad en tres 
líneas de acción: la parte 
económica, la ambiental y 
la social, compartió Israel 
Urbina Acuña, director de 
I Love México Travel, agen-
cia que lleva el plan de co-
municación de la hotelería 
con esa tendencia.

La sustentabilidad cada 
vez toma mayor relevan-
cia porque hoy en día es 
tomada en cuenta por los 
viajeros a la hora de decidir 
su destino vacacional, pre-
firiendo hoteles y empre-

sas que realicen prácticas 
que apoyen a la naturaleza.

“Creemos que cada uno 
de ellos (los centros de hos-
pedaje) está concientizán-
dose cada vez más, los que 
no las tienen están bus-
cando estas certificaciones, 
entonces estamos ayudán-
dolos como asociación a 
quienes no las tengan a que 
se sumen”, aseveró el entre-
vistado Urbina Acuña.

Y es que de acuerdo a 
información de agencias 
como Expedia, más o me-
nos 65 por ciento de los via-
jeros ya toman la decisión 
con base en estos puntos 
de destinos sustentables, lo 
que obliga a las empresas a 
mejorar sus prácticas.

Desafortunadamente, 
indicó el directivo, ha pre-
valecido la desinforma-
ción de las prácticas que 
ya hacen bien los centros 
de hospedaje, por lo que de 
momento se han enfocado 
en impulsar precisamente 
la parte de comunicación. 

“Empezamos en el mes de 
junio de 2023, primero reco-
lectando toda la información 
que tiene que ver con susten-
tabilidad en las tres líneas, 
la parte económica, la parte 
ambiental y la parte social, 
recolectando toda esa infor-
mación con cada uno de los 
hoteles, que son 130 afiliados 
a la asociación hotelera de 
Cancún, más 50 miembros 
aliados”, mencionó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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El ice bath, actividad que gana mayor 
popularidad en playas de Quintana Roo

El ice bath o inmersión en 
agua fría es una actividad 
que ha ganado popularidad 
en los últimos meses en las 
playas de Quintana Roo, 
pero de acuerdo con la ins-
tructora Solange Pereira, no 
sólo es una moda, sino que 
está respaldado por la cien-
cia y por un atleta holandés, 
creador del método Wim 

Hof, enfocado en mejorar al 
100 por ciento la calidad de 
vida de las personas.

“El objetivo no es el ice 

bath meramente, sino que 
es un método que se basa 
en respiración consciente, 
exposición al frío…. Es un 
método poderoso, lo más 
importante no es la tina del 
hielo, incluye respiraciones, 
exposición al frío y compro-
miso”, detalló Pereira, quien 
mediante su cuenta de Ins-
tagram @solange_icewo-
man, comparte sus expe-
riencias como maestra de la 
inmersión en agua fría.

A través de experimen-
tos científicos se ha demos-
trado que este método tiene 
efectos positivos en la salud, 
lo que puede mejorar la re-
sistencia al estrés y fortale-
cer el sistema inmunológico, 
al combinar la respiración 
consciente, la exposición 
al frío y el enfoque mental; 
busca influir en la regula-
ción del ritmo cardíaco, la 
temperatura corporal y la 
secreción de hormonas.

El método, recomendó, 
es para todos, excepto para 
personas embarazadas, con 
esquizofrenia, problemas 
del corazón o hipertensión 
medicada. La exposición al 
frío desencadena la libera-
ción de hormonas como la 
adrenalina, el cortisol y la 
serotonina, lo que puede te-
ner efectos benéficos en el 
cuerpo. 

Este fenómeno, conocido 
como hormesis, activa me-
canismos de señalización 
que fortalecen las células, 
resetean el ADN y mejoran 
la capacidad del cuerpo para 
hacer frente al estrés. 

Además, la exposición al 
frío puede aumentar la ter-
mogénesis, lo que favorece 
la quema de grasa y la pér-
dida de peso.

Otro aspecto destacado 
de la inmersión en agua fría 
es su potencial para mejorar 
el estado de ánimo y la salud 
mental. Se ha demostrado 
que este método libera do-

pamina, una sustancia quí-
mica asociada con la sensa-
ción de bienestar y felicidad.

La instructora añadió 
que a diferencia de otras ac-
tividades que generan do-
pamina de forma artificial, 
como el consumo de drogas, 
la liberación de dopamina 
inducida por la inmersión 
en agua fría puede durar 
varias horas y promover un 
estado de ánimo positivo y 
una mayor energía de ma-
nera positiva.

Además de los beneficios 
físicos y mentales, señaló, la 
inmersión en agua fría tam-
bién puede ser una herra-
mienta para la meditación y 
la contemplación. 

Al sumergirse en agua 
fría se elimina la distracción 
y se enfoca la mente en el 
momento presente, lo que 
puede facilitar la práctica de 
la atención plena y la re-
flexión profunda. 

Este aspecto del método 
Wim Hof destaca la impor-

tancia del enfoque mental 
y la valentía necesaria para 
enfrentar el frío y superar 
los límites personales.

En resumen, concluyó la 
entrevistada e instructora 
Solange Pereira, la inmer-
sión en agua fría es más 
que una tendencia pasa-
jera; es una actividad con 
un enfoque respaldado por 
la ciencia y promovido por 
sus numerosos beneficios 
para la salud física, mental 
y emocional.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 La exposición al frío desencadena la liberación de hormonas como la adrenalina, el cortisol y la
serotonina, lo que puede tener efectos benéficos en el cuerpo. Foto IG @solange_icewoman

Consideran que la práctica ayuda a mejorar al 100 por ciento la calidad de vida

Residentes de Solidaridad que no cuenten con seguridad 
social podrán requerir su carnet de salud en los CAPS

Para acceder al carnet de 
salud de servicios médi-
cos, la dirección de Salud 
del municipio de Solidari-

dad invitó a todos aquellos 
interesados que carecen 
de seguridad social y de-
sean contar con servicios 
médicos a acudir al Centro 
de Atención Primaria en 
Salud (CAPS) más cercano 
a su domicilio.

Dichos centros están 
disponibles en horario de 
lunes a viernes de las 9 
de la mañana a las 5 de la 
tarde. Los CAPS se ubican 
en las colonias El Petén, 
Colosio, 28 de Julio, dele-
gación Puerto Aventura y 

en Villas del Sol. El carnet 
de salud ofrece un registro 
detallado de los pacien-
tes, abarcando desde va-
cunaciones hasta consul-
tas médicas y asistencia a 
pláticas informativas. Este 
proceso facilita el acceso a 

la atención médica básica 
y especializada gratuita.

Los interesados solo ne-
cesitan presentar una co-
pia de su INE, CURP y un 
comprobante de domicilio 
reciente y acudir a cual-
quier CAPS del municipio.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

“El objetivo no 

es el ice bath 

meramente, sino 

que es un método 

que se basa 

en respiración 

consciente”
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Sube deuda de Pemex 
con proveedores, sólo 
han solventado 8%

Es preocupante el incre-
mento de la deuda que Pe-
tróleos Mexicanos (Pemex) 
tiene con sus proveedores, 
ya que se ponen en riesgo 
empresas y fuentes de em-
pleo, ante lo prologando de 
esta prórroga, destacaron los 
afectados por la situación.

Paguitos

El presidente de Contralo-
ría Ciudadana de Carmen, 
A.C., Javier Bello Ávila, 
expuso que los empresa-
rios del sector energético 

ha dado a conocer que en 
los últimos meses, Pemex 
ha llevado a cabo pagos de 
facturas muy pequeñas, 
en su mayoría correspon-
dientes a los meses de sep-
tiembre u octubre de 2023.

“Se estima que el pago 
que se ha hecho a provee-
dores en los últimos me-
ses han sido de sólo 8 por 
ciento, lo cual es mínimo en 
comparación con los mon-
tos de la deuda que Pemex 
mantiene con sus prestado-
res de servicios”.

Indicó que de mante-
nerse este ayuno de pagos 

se corre el riesgo de lle-
var al cierre de pequeñas y 
medianas empresas que no 

lo pueden soportar, lo cual 
provocaría la pérdida de 
fuentes de empleo.

Incremento

De acuerdo con información 
de Pemex, la deuda a pro-
veedores aumentó en cerca 
de 17 por ciento, al colocarse 
en 163 millones de pesos.

Sostuvo el crecimiento 
de la deuda de Pemex, 
quiere decir que ha pagado 
menos de lo que ha consu-
mido, lo cual puede conver-
tirse en una bola de nieve, 
en la que la difícil situación 
económica por la que atra-
viesa la petrolera nacional 
es más que evidente.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Taxistas de Carmen denuncian que la plataforma Indrive 
promueve sus servicios sin permisos y en total ilegalidad

Aún cuando fueron asegu-
rados cuatro unidades que 
prestaban el servicio de 
transporte público ilegal-
mente a través del plata-
forma Indrive, al no contar 
con los permisos correspon-
dientes, los directivos siguen 
convocando a propietarios 
de vehículos para que se su-
men a esta aplicación. Lo an-
terior fue dado a conocer por 
Juan Alba Rosado, secretario 
general del Sindicato Único 
de Trabajadores del Volante 
(SUTV), quien lamentó que 
pese a saberse en la ilegali-
dad, estas unidades siguen 
prestando el servicio.

Convocatoria

Recordó que semanas atrás, 
en un operativo conjunto, el 
Instituto Estatal del Trans-
porte (IET) y la Policía Muni-
cipal, aseguraron cuatro uni-
dades por prestar servicio de 
transporte de formal ilegal, 

al no contar con los permisos 
que correspondientes.

A decir del IET, las unida-
des fueron llevadas a la ca-
pital del estado, en tanto que 
los propietarios se pueden 
hacer acreedores de multas 
superiores a los 97 mil pesos.

Alba Rosas expuso que 
en redes sociales se transmi-
ten comerciales en los que 
se convoca a los ciudadanos 
con unidades para prestar 
el servicio, aún cuando no 
cuentan con la documenta-
ción con base a la Ley.

El dirigente de los taxis-
tas señaló que continuará 
denunciando a las unidades 
que brindan el servicio de 
forma ilegal, lo cual se con-
vierte en una competencia 
desleal, ya que los conducto-
res no solventan los impues-
tos ni cubren permisos que 
los socios taxistas.

“Nuestros conductores 
deben haber aprobado un 
curso, para que se les entre-
gue una constancia deno-
minada tarjetón, además de 
análisis antidoping; así como 
sicológicos, entre otros”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

De baja, 7 policías que 
protestaban contra la 
SPSC desde hace 1 mes

A través de un comunicado, 
sin membrete, logo o firma 
de la Comisión de Honor y 
Justicia de la corporación 
policiaca del estado, la go-
bernadora de Campeche 
Layda Sansores San Román 
dio a conocer en el  Martes 

del Jaguar la baja definitiva 
de siete elementos policia-
cos identificados como los 
cabecillas de la manifesta-
ción que inició hace  más 
de un mes en la Secretaría 
de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC).

Los elementos dados de 
baja son José Alejandro 
Grajales Chab, Andoreni 
Clayderman Rivera Casa-
nova, Rodolfo Benjamín Uc 

Ku, María Candelaria Casti-
llo Pérez, Emanuel Aguirre 
Cab, Ángel Atilano Estrada 
Maldonado y Martín Adan 
Naal Uicab, quienes no pue-
den dar órdenes ni perma-
necer en las instalaciones de 
la Secretaría de Seguridad.

La mandataria reiteró que 
vinculados al Partido Revo-
lucionario Institucional (PRI), 
Movimiento Ciudadano y 
otros son quienes están de-
trás de este movimiento, que 
exige la salida de Marcela 
Muñoz Martínez de la jefa-
tura policial en el estado. 

A la par, mencionó que 
en la Academia de Policía, 
sede alterna de la SPSC, son 
ya más de 400 elementos 
quienes están trabajando, 
haciendo rondines con ele-
mentos ministeriales, y se su-
marán otros 100 cadetes.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El secretario general del SUTV recordó que semanas atrás, en un operativo conjunto, el Instituto 
Estatal del Transporte y la Policía Municipal aseguraron cuatro unidades por este caso. Foto Rodrigo Díaz



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 24 de abril de 2024 DÍA DEL LIBRO 15

A unas semanas de haber culmi-
nado la fiesta más grande de la 
lectura en Yucatán, autoridades or-
ganizadoras reportaron las estadís-
ticas que dejó el evento este año y 
anunciaron que en total asistieron 
240 mil personas.

La Feria Internacional de la Lec-
tura Yucatán (Filey), que se realizó 
del 10 al 17 de marzo, tuvo un cre-
cimiento cuantitativo y cualitativo 
respecto a sus ediciones anterio-
res, aseguró María Teresa Mézquita 
Méndez, directora del evento.

Además del nutrido número de 
asistentes hubo mayor asistencia 
de expositores, así como de diversi-
ficación del público en los talleres 
impartidos, pero sobre todo resaltó 
la presencia de autores de relevan-
cia nacional e internacional.

Fueron 240 mil asistentes en todas 
las sedes que se activaron para llevar 
a cabo de Filey en su duodécima edi-
ción, que destacó por contar con la 
presencia de escritoras y escritores 
como Coral Bracho, Juan Villoro, Da-
vid Toscana, Liliana Blum, entre otros.

Se realizaron 517 actividades de 
contenido editorial, académico y 
literario como presentaciones de 
libros, mesas redondas y ponencias.

Mézquita Méndez celebró que 
la inauguración de la Filey haya 
registrado un hecho histórico, que 
fue la participación simultánea de 
dos ganadores del Premio Exce-
lencia de las Letras José Emilio 
Pacheco: David Toscana, recipiente 
del galardón este año, y Juan Vi-
lloro, quien lo entregó.

En la Filey de este 2024 parti-
ciparon 500 sellos editoriales que 
ofrecieron al público 10 mil títulos 
de autores locales, nacionales e in-
ternacionales.

El salón Ek Balam, en el Centro 
de Convenciones Siglo XXI registró 
a 120 expositores, incluida la cúpula 
azul, stand de La Jornada Maya.

A los talleres asistieron alrededor 
de 13 mil personas y 233 escuelas 
realizaron visitas para participar en 
las actividades de lunes a viernes.

La directora también agradeció y 
felicitó a la ilustradora Anahí Eche-
verría, encargada de realizar el arte 
del lema de este año que fue “Leer 
con los cinco sentidos”.

Carlos Alberto Estrada Pinto, 
rector de la UADY, recordó que la 
Filey no es un evento que se realiza 
únicamente en marzo y que du-
rante todo el año, todos los meses 
se realizan actividades de promo-
ción de la lectura.

El rector anunció que la edi-
ción 2025 se llevará a cabo del 22 
al 30 de marzo y las convocatorias 
se comenzarán a publicar a partir 
de julio. 

Asistieron 240 mil amantes 
de la lectura a la Filey 2024
JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

En la Feria Internacional de la Lectura Yucatán de este 2024 participaron 500 sellos editoriales que 
ofrecieron al público 10 mil títulos de autores locales, nacionales e internacionales. Foto Rodrigo Díaz

En la última década, la actividad lec-
tora pasó de 84.2 por ciento en 2015 
a 69.6 por ciento en este año en las 
personas alfabetas de 18 y más años 
en México (aproximadamente siete de 
cada 10), informó en el marco del Día 
Internacional del Libro de este 23 de 
abril el Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi), por medio del 
Módulo sobre Lectura (Molec 2024).

La lectura de los periódicos pasó 
de 49.4 por ciento (2015) a 17.8 por 
ciento (2024), siendo el material que 
más ha perdido terreno; los libros es-
tán en 41.8 y las páginas de Internet, 
foros y blogs en 39.4 por ciento.

Mediante el cuestionario del Molec, 
en febrero de 2024 se captó informa-
ción sobre la lectura de cinco materia-
les distintos y en periodos específicos 
para cada uno: libros en el último año, 
revistas en los últimos tres meses, pe-
riódicos en la última semana, historie-
tas en el último mes y páginas de Inter-
net, foros o blogs en la última semana. 

Los resultados indican que 69.6 por 
ciento de la población alfabeta de 18 
años y más declaró haber leído al me-
nos uno de estos materiales de lectura. 

El descenso de la población lectora 
se pronunció más entre los hombres: 
pasó de 86.7 en 2015 a 69.9 por ciento 
en 2024, mientras que en el caso de las 
mujeres fue de 81.9 a 69.3 por ciento.

La lectura de páginas de Internet, 
foros o blogs en personas de 35 a 44 
años de edad aumentó 25 puntos 
porcentuales entre los levantamien-
tos de 2015 y 2024 (42.5 y 67.8 por 
ciento, respectivamente).

Son lectoras, 
siete de cada 
10 personas 
alfabetas: Inegi

JUAN CARLOS PÉREZ VILLA

MÉRIDA

El descenso de la 
población lectora se 
pronunció más entre 
los hombres: pasó de 
86.7% a 69.9%
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En las actividades en torno al Día In-
ternacional del Libro, se inauguró en 
la Facultad de Educación de la UADY, 
el evento celebratorio con una serie 
de conferencias, talleres y encuentros 
que tienen el objetivo de motivar el 
aprendizaje.

El director de la Facultad de Edu-
cación, Pedro Canto, comentó la im-
portancia del fomento a la lectura y 
escritura en el mundo actual.

“Este encuentro va de la mano con 
la Unesco, que dentro de su red de 
ciudades del aprendizaje, determinó a 
Mérida como una de ellas. Esta es una 
propuesta y una labor que vienen del 
2018, y que se preparó durante la pan-
demia”, dijo el director.

La designación de Mérida como una 
ciudad del aprendizaje por la Unesco, 
también motiva la labor docente: “Cada 
vez están bajando más los índices de 
lectura y escritura, por lo que este tipo 
de iniciativas son importantes, sobre 
todo para la creación de competencia, 
donde la comprensión lectora y la es-
critura es esencial, trasciende cualquier 
trinchera”.

La primera conferencia magistral, A 
dos de tres leídas sin límite de tiempo, por 

Raúl Lara Quevedo, trató el tema de las 
nuevas pedagogías que contemplan las 
capacidades de atención de las nuevas 
generaciones, con más necesidades de 
estímulos audiovisuales emocionantes.

Las herramientas de los docentes 
deben ser, en este sentido, pensadas 
para relacionar la cotidianeidad de los 
alumnos con el tema en cuestión. Du-
rante la charla, se habló de los tres 
rasgos de la poesía: forma, ritmo y 
estética, de tal manera que interesara 
al público, esto con motivo de dar un 
ejemplo pedagógico de una clase emo-
cionante.

En la siguiente actividad de la 
agenda, Laura Espejo Torres, también 
docente, ofreció el taller de fomento 
a la lectura: Mujeres escritoras: Auto-
rretrato con Rosario Castellanos, que 
abordó la primera ola del feminismo en 
México, que entre sus logros consiguió 
el voto de la mujer en 1953. Se dieron 
cifras sobre la participación de la mujer 
en el país, como que sólo cuatro de cada 
10 mujeres participan activamente en 
el mercado laboral, frente a los siete de 
cada 10 hombres.

En cuanto a la desigualdad de gé-
nero en el mundo de la literatura, Es-
pejo Torres también compartió algunos 
de las estrategias y experiencias de las 
escritoras para lidiar con el borrado 
sistemático de las mujeres, como el 

uso de seudónimos en autoras como 
Emily Brontë, que escribió Cumbres bo-
rrascosas con el nombre masculino de 
Ellis Bell.

También comentó cómo fue la re-
cepción de una de las obras fundamen-
tales del género del terror, como lo es 
Frankenstein, de Mary Shelley, de quien 
se puso en duda su capacidad de poder 
escribir un género con predominancia 
masculina.  

En el taller, se leyeron e interpre-
taron un par de poemas de Rosario 
Castellanos como Entrevista de prensa y 
Autobiografía. En los que se destacaron 
la necesidad de la escritora para formar 
una identidad propia en un contexto 
sociocultural como el mexicano. 

“Lo que me llama la atención 
de este poema (Autobiografía) es 
cómo Rosario Castellanos, a tra-
vés del verso en el que dice que 
le enseñaron a llorar desde niña, 
habla de una pedagogía de fragi-
lidad en su ser. Este acto de llorar 
por cosas cotidianas, que despierta 
la pregunta de en qué momento se 
construye la feminidad”, destacó 
Espejo Torres.

La docente destacó la importancia 
de entender la literatura como el dis-
positivo que nos hace comprender a 
la escritora o el escritor y su contexto. 
La necesidad, por otra parte, de verse 
representado en el mundo y en la so-
ciedad a través de la palabra, haciendo 
énfasis en la disolución del borrado de 
las mujeres.

También se llevaron a cabo otras ac-
tividades como la conferencia magistral 
Lectores migrantes: narrar para existir, 
de Eloísa Alcocer Vázquez, y los talleres 
de fomento a la lectura Un encuentro 
con monstruos mexicanos: Amparo Dá-
vila en la cocina, impartido por Beatriz 
Espinosa Granados y Leyendo(nos).mp3, 
impartido por Morelia Uuh Chi.

Enaltecen importancia del hábito 
de la lectura en el mundo actual
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

En las actividades por la efeméride, las autoridades de la facultad lamen-
taron que “cada vez están bajando más los índices de lectura, por lo que 
este tipo de iniciativas son importantes”. Foto Rodrigo Medina

La falta de bibliotecas pú-
blicas y la desaparición 
constante de librerías es 
algo preocupante para una 
ciudad como Cancún, en 
donde es urgente incen-
tivar la lectura y para lo 
cual es necesario contar 
con espacios que motiven 
esta actividad, expuso Pa-
blo Martínez Flores, direc-
tor del Centro de Apoyo 
al Migrante y organizador 
de la Segunda Feria Inter-
nacional del Libro, que se 
inauguró este martes 23 
de abril, cuando se conme-
mora el Día Internacional 
del Libro.

Se parte, dijo, de la pre-
misa de querer que Cancún 
se vuelva a una ciudad lec-
tora, analizando si esto se 
logra con campañas, con 
publicidad o con accio-
nes concretas y tras la re-
flexión se determinó gene-
rar actividades en parques, 
jardines, espacios públicos 
e institucionales, con con-
ferencias presentaciones, 
exhibición y difusión de la 
lectura, de la participación 
de escritores, autores, edi-
toriales, etc. 

“Faltan espacios para im-
pulsar la lectura en Cancún, 
lugares, apoyo; partimos de 
una realidad: tenemos una 
ciudad de más de un millón 
de habitantes que tiene tres 
bibliotecas, una inservible. De 
las librerías que existían hace 
cuatro o cinco años, tenemos 
menos de la mitad, han ce-
rrado las librerías. Tenemos 
que en lugar de que se orga-
nicen eventos de tipo cultu-
ral educativo, solamente hay 
actividades recreativas, que es 
muy diferente a lo cultural”, 
lamentó en el marco del Día 
Internacional del Libro. 

Todos, aseveró, tienen de-
recho a la recreación, pero la 
parte de educación y cultura 
es otra cosa aparte, es allí en 
donde falta incentivar, desde 
el gobierno y la sociedad civil 
y como ciudadanía exigirlo. 

“Hacen falta 
bibliotecas y 
librerías en 
Cancún”

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La Facultad de 
Educación de la UADY 
llevó a cabo varias 
conferencias y talleres 
al respecto
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T
ANTO QUE DEFIENDEN 
la autonomía de la institu-
ción –“el INE no se toca”– 
pero el embrollo que armó 

el Comité de Voto en el Extran-
jero, que encabeza el consejero 
Arturo Castillo, dio motivo para 
que la canciller Alicia Bárcena 
expusiera una detallada explica-
ción. Conclusión: todos los mexi-
canos que se registraron podrán 
votar el 2 de junio, por el medio 
que eligieron o en los consula-
dos del gobierno mexicano. Hay 
un pequeño grupo que presenta 
irregularidades, están a tiempo 
de aclararlas. Ojalá el Comité de 
Quejas y Denuncias no sancione 
a la canciller por abordar un tema 
electoral durante el mensaje dia-
rio del presidente López Obrador.

Salto espectacular

Llegó tarde a la Convención de 
Banqueros la noticia de que la 
economía registró un salto es-
pectacular: la tasa anual creció 
en febrero 2.63 por ciento, su 
mayor incremento en 35 meses. 
Hubiera confirmado el balance 
que hicieron el presidente López 
Obrador y la candidata líder a 
ocupar su lugar en Palacio Nacio-
nal, Claudia Sheinbaum. La aspi-
rante del Prian, Xóchitl Gálvez, 
había cuestionado al gobierno de 
Morena por el pobre crecimiento 
económico en comparación al de 
otros países. En días aciagos de la 
pandemia, los prianistas aposta-
ban que el país no podría recupe-
rarse tan rápido. Xóchitl invitó a 
sus asesores José Ángel Gurría, 
Ildefonso Guajardo, Enrique de la 
Madrid y Santiago Creel, no así 
a los líderes de los partidos que 
la postulan, Alito, Marko y Zam-
brano. Los conoce bien. Fue una 

reunión de financieros en el ho-
tel Mundo Imperial de Acapulco 
¿y si se pierde alguna cartera?

Sheinbaum para en seco a 
Claudio X.

Rara vez Claudia Sheinbaum co-
rrige las especulaciones falsas 
que publican algunos medios 
que este sexenio utilizan una li-
bertad ilimitada. Sin embargo, a 
través de las redes sociales hizo 
una puntual aclaración a “Mexi-
canos por la Corrupción”, diri-
gido por Claudio X. González, el 
coordinador de la campaña del 
Prian: “Mis declaraciones patri-
moniales son públicas y pueden 
ser consultadas por cualquier 
persona en el sitio de internet 
de la Contraloría de la Ciudad 
de México”. Agrega: “La diferen-
cia entre mi patrimonio cuando 
fui jefa delegacional y cuando 
entré a la jefatura de Gobierno 
es que en ese periodo me separé 
de mi ex pareja y acordamos 
poner los bienes que teníamos, a 
nombre de los hijos”. Su mensaje 
concluye así: “Siempre he vivido 
de mi trabajo como académica 
y como servidora pública. Es 

más que claro que están deses-
perados. Para mí, la honestidad 
es uno de los valores más pre-
ciados que tengo. Pueden tener 
la certeza que los principios de 
Morena son y seguirán siendo 
mi guía: no mentir, no robar y 
no traicionar”. La oposición está 
recurriendo a todo, frustrada su 
esperanza de recuperar el poder 
y la influencia.

Líder eterno

Por aquellas fechas fue coronada 
la Reina Isabel II de Inglaterra, ya 
fallecida; murieron Frida Kahlo 
y Diego Rivera y surgió la cadena 
de restaurantes McDonald’s. 
Desde entonces el líder mega-
charro Francisco Hernández 
Juárez es el secretario general 
del Sindicato de Telefonistas. El 
próximo mes de octubre se debe 
renovar la directiva y va por 
otra relección, la número 13, con 
lo que ya acumularía 52 años 
de manera ininterrumpida al 
frente del sindicato. La disiden-
cia representada por el grupo 
Telefonistas Construyendo De-
mocracia retoma la lucha para 
terminar con su reinado.

Ombudsman Social

Asunto: cerveza rusa

Nos gustaría llamar su aten-
ción sobre la información 
falsa publicada en el portal @
latinus_us. En el artículo se in-
forma de que Rusia aumenta 
los aranceles a la importación 
de cerveza de países inamisto-
sos y que, incluso, esto podría 
afectar a México. Sin embargo, 
México no es uno de esos paí-
ses. En este sentido, sólo nos 
queda brindar por la maravi-
llosa cerveza mexicana, que se 
sigue suministrando a Rusia. P. 
S. También estamos listos para 
invitarles a una cerveza rusa 
que se vende en México. (Men-
saje resumido). Embajada de 
Rusia en México

Twitterati

Para la gente honesta, los in-
muebles tienen que ver con su 
vida, no con los cargos.

X: @galvanochoa
Facebook: galvanochoa
galvanochoa@gmail.com

Mexicanos en el extranjero: votarán todos los registrados 

ENRIQUE GALVÁN

DINERO

▲ “Conclusión: todos los mexicanos que se registraron podrán votar el 2 de junio, por el medio que eligieron o en los con-
sulados del gobierno mexicano. Hay un pequeño grupo que presenta irregularidades, están a tiempo de aclararlas”. Foto Ap

En la pandemia, 

los prianistas 

apostaban que 

el país no se 

recuperaría con 

prontitud
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P
or circunstancias y deci-
siones que no viene ahora 
a cuento detallar, llevo un 
tiempo viviendo en Ma-

drid. Esto no significa que haya 
renunciado a mi condición de 
ciudadano mexicano, de pleno 
derecho. Por eso, cuando el INE 
emitió su convocatoria para que 
los mexicanos que residimos en el 
extranjero nos registráramos para 
estar en condiciones de deposi-
tar nuestro voto desde el país de 
nuestra residencia, recibí la noti-
cia con entusiasmo, y procedí de 
inmediato a recabar los requisitos 
que el trámite exigía, y a llenar 
los formatos cuanto antes, para 
cerciorarme de quedar registrado 
antes de la fecha límite, y envié 
mi solicitud el día 10 de febrero. 
El 18 de ese mismo mes, el INE 
me notificó oficialmente que mi 
solicitud de inscripción a la Lista 
Nominal del Electorado en el Ex-
tranjero había sido considerada 
procedente, de modo que podría 
depositar mi voto por vía electró-
nica desde el extranjero. Presumí 
ante propios y extraños la facili-
dad y eficiencia del trámite, y me 
congratulé de contar en mi país 
con un órgano como el INE, que 
demostraba ser eficaz, eficiente, 
transparente y moderno.

No tardó el gozo en irse al pozo. 
El día 12 de abril recibí un correo 
electrónico de la autoridad electo-
ral, diciéndome que “ha cambiado su 

estatus a improcedente, dando como 

resultado su exclusión de la Lista No-

minal de Electores Residentes en el Ex-

tranjero, toda vez que, de la revisión 

final a su solicitud se identificaron in-

consistencias y/o una situación regis-

tral no válida”. Enseguida me enteré 
de que unos cuarenta mil mexicanos 
compartían este mismo duchazo de 
agua fría. Huelga decir que no en-
cuentro explicación alguna acerca 
de cuál fue la inconsistencia, o la 
situación registral no válida, que el 
INE encontró en mi solicitud. De 
hecho, sigo convencido de que cum-
plí con todo el proceso tal como lo 
indicaba el formato de la solicitud.

Entiendo que, en el vasto uni-
verso del electorado mexicano, 
los residentes extranjeros somos 
una minoría; y que, dentro de 
esta minoría, los cuarenta mil 
bateados por el INE somos una 
suerte de grano de arena en la 
playa. No obstante, el asunto ha 
hecho bastante ruido en redes so-
ciales y en los medios, y ha dado 
lugar a toda suerte de especula-

ciones –algunas de ellas franca-
mente descabelladas– que tratan 
de dar cuenta de un cambio de 
rumbo que nuestro INE no ha lo-
grado, o no ha querido, explicar a 
fondo y de manera convincente.

Como si los cuarenta mil pin-
tásemos algo en la cuenta final de 
las pugnas electorales, hay quie-
nes piensan que volantazo del ins-
tituto nace de una inconformidad 
expresada por los consejeros re-
presentantes de los partidos que 
hoy son oposición, que parecen 
haber visto en el voto desde el 
extranjero un mecanismo que 
trasciende a su capacidad de se-
guimiento y supervisión, y han 
pedido al árbitro que depure esas 
listas, buscando a unos oscuros 
personajes anónimos que preten-
derían alterar el proceso electoral 
fingiendo la existencia de votan-
tes inventados. Otros más sospe-
chan que el INE no cuenta con la 
capacidad para procesar el voto en 
el extranjero, en las dimensiones 
y cantidades de electores que so-
licitamos ser incluidos en las listas 
nominales, y que entonces buscan 
maneras para achicar las listas a 
como dé lugar. Y aún otros consi-
deran que, como quienes pueden 
llegar a votar siendo residentes 
en el extranjero son necesaria-
mente privilegiados, seguramente 
votarán para descarrilar la cuarta 
transformación, y entonces ha-
bría sido el partido en el poder, y 

sus aliados, quien exigiese al INE 
acotar el reclutamiento de electo-
res que vivan fuera del país.

Francamente, creo que todas 
estas hipótesis son erróneas. Me 
quedo con la impresión de que 
estamos ante un error del insti-
tuto, que emitió notificaciones de 
procedencia a la ligera, sin haber 
siquiera revisado el contenido de 
las solicitudes que recibió, lo cual 
no quiere decir que yo esté reco-
nociendo haber caído en alguna 
inconsistencia o irregularidad. 
Más bien, creo que me han llevado 
entre las patas de una manada de 
errores, que nacen entre otras co-
sas de un farragoso y complicado 
sistema nacido de los laberintos 
de la desconfianza. En México, en 
política y administración pública, 
todos hemos aprendido a compor-
tarnos como gatos escaldados, y 
siempre estamos dispuestos a so-
plarle a cualquier jocoque.

Más allá de si resulta despro-
porcionado reaccionar ante lo 
que sucede con solamente cua-
renta mil electores, más allá de 
las teorías de conspiraciones de 
izquierda o derecha, y más allá 
de quedarse con la idea de que si 
algunos residimos en el extran-
jero es por privilegios, o porque 
nos convertimos en trabajadores 
migrantes para ayudar a nues-
tras familias rurales marginadas, 
lo que me queda de este penoso 
asunto es una preocupación ante 

el estado en que se encuentra 
nuestro árbitro electoral. Hace 
unos meses, miles de mexicanas y 
mexicanos marcharon al son de la 
consigna de “este INE no se toca”, 
y muchos más aplaudimos lo que 
sentimos que era una defensa sin-
cera y legítima de las instituciones 
nacidas al calor de la democratiza-
ción de la vida política nacional.

Al ver este desaguisado, que 
violenta el derecho de algunos 
mexicanos a votar en el extran-
jero, y al ver el primer debate en-
tre las candidatas y el candidato, 
que no dejó satisfecho a nadie, y 
ha generado quejas y solicitudes 
de modificación para los próxi-
mos ejercicios, a pesar de que se 
trata de modelos ya previamente 
acordados con todos los represen-
tantes de los partidos, no puedo 
sino reconsiderar, y decir que este 
INE sí se debe tocar. Se debe tocar 
para mejorarlo, hacerlo más efi-
ciente y transparente, y restarles 
a todos los partidos las condicio-
nes que han convertido al árbi-
tro más bien en un escenario de 
las confrontaciones. Busquemos 
un INE genuinamente autónomo, 
ciudadano, no “partidizado”, trans-
parente, y con la capacidad lo-
gística y financiera que permita 
garantizar que todos los electores 
podamos ejercer nuestro derecho 
al voto, estemos donde estemos.

roblesdeb1@hotmail.com

El voto en el extranjero
RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “Entiendo que, en el vasto universo del electorado mexicano, los residentes extranjeros somos una minoría; y que, dentro 
de esta minoría, los cuarenta mil bateados por el INE somos una suerte de grano de arena en la playa”. Foto INE
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E
sta semana se publicó en 
The New York Times la 
crónica titulada “Un me-
morable y accidentado 

viaje por Yucatán con el Tren 
Maya”, firmada por la escritora 
de viajes Elisabeth Malkin, con 
amplia experiencia en estas tie-
rras. Es una pieza periodística 
agridulce, en donde se exhiben 
las carencias de la obra. ”… como 
bien descubrí (…) el tren no te 
llevará necesariamente adonde 
quieres ir”, advierte la autora. 

En esta época en la que todo se 
ha convertido en arma arrojadiza, 
hay que hacer énfasis en que el 
testimonio carece de crítica polí-
tica; es simplemente la narración 
de una usuaria: un relato con la 
fina llovizna de la subjetividad. 
Incluso, la crónica concluye invi-
tando a la experiencia —“cuando 
finalmente abordas, el viaje es 
tranquilo y el café es excelente…”. 

La crónica de Elisabeth Malkin 
es una de las primeras y más sin-
ceras publicadas en este recién ini-
cio de operaciones del Tren Maya. 
Y eso llama la atención: la escasez 
de líneas escritas al respecto. Hay 
una estampida de comunicados 

y boletines sobre el ferrocarril y 
su trayecto, pero crónicas como 
la publicada en The New York Ti-
mes fallecen en la soledad: El tren 
(maya) no tiene quien le escriba.

Desde hace semanas Gabriel 
García Márquez me ronda en la 
cabeza, como esos mosquitos que 
recuerdan pendientes en las ma-
drugadas. Intenté escribir sobre el 
miedo que me da adentrarme, sin 
el permiso explícito del autor, en En 
agosto nos vemos, o de nuestra dé-
cada en orfandad, cumplida el 17 de 
abril. Traté de conjurarlo, en vano, 
en la ouija de la página en blanco.

La lectura del periplo de Eli-
sabeth Malkin me recordó, sin 
embargo, cómo la obra de Gabriel 
García Márquez está íntimamente 
ligada al tren. Así se recuerda, 
por ejemplo, en la reciente reco-
pilación Camino a Macondo, en 
donde varios de sus cuentos van 
cimentando Cien años de soledad. 
La siesta del martes arranca, pre-
cisamente, en un andén:

“El tren salió del trepidante co-
rredor de rocas bermejas, penetró 
en las plantaciones de banano, si-
métricas e interminables, y el aire 
se hizo húmedo y no se volvió a 
sentir la brisa del mar. Una huma-
reda sofocante entró por la ven-
tanilla del vagón. En el estrecho 

camino paralelo a la vía férrea 
había carretas de bueyes carga-
das de racimos verdes. Al otro 
lado del camino, en intempestivos 
espacios sin sembrar, había ofici-
nas con ventiladores eléctricos...”.

Aunque publicada en 1962, 
esta imagen fácilmente se po-
dría repetir en cualquier crónica 
periodística ambientada en el 
tren maya. Macondo, al fin y al 
cabo, es un territorio con fron-
teras cartilaginosas, enquistado 
en nuestra imaginación. Puede 
ser Arequipa, puede ser Max-
canú; sólo habría que cambiar 
las plantaciones de banano por 
las del recuerdo del henequén. 

En otra estación previa a la 
saga de los Buendía, La hoja-
rasca, es precisamente la llegada 
del tren uno de los sucesos en los 
que gira, como tornado, la his-
toria: “Entonces pitó el tren por 
primera vez. La hojarasca volteó y 
salió a verlo y con la vuelta perdió 
el impulso, pero logró unidad y 
solidez; y sufrió el natural pro-
ceso de fermentación y se incor-
poró a los gérmenes de la tierra”. 

En Cien años de soledad, el tren 
reemplaza a Melquíades en la in-
troducción de las innovaciones a 
Macondo pero también se va a con-
vertir en el tren de la desgracia, el 

que traerá la hojarasca y llevará los 
cadáveres de la masacre de las ba-
naneras para ser arrojados al mar.

Y aunque podría leerse entre-
líneas la advertencia de García 
Márquez de las cicatrices de las 
rieles en la tierra —“Ahí viene un 
asunto espantoso como una co-
cina arrastrando un pueblo”, grita 
una mujer que está lavando en el 
río ya en Cien años de soledad— 
para el autor el tren no sólo 
transporta pasajeros y mercade-
ría, sino también los sueños de la 
infancia y la juventud perdidas. 

García Márquez resucitó el 
tren con infusiones de realismo 
mágico. Y así lo advirtió desde su 
génesis como creador: en una en-
trevista a los 27 años, evocó el pre-
sagio del tren amarillo. Entonces, 
habían pasado tres años desde que 
el gobierno desmontó los rieles del 
ferrocarril en Cartagena y faltaba 
poco tiempo para que todo el sis-
tema de trenes de Colombia fuera 
reemplazado por el rudimentario 
camino de las carreteras. 

El presagio del tren amarillo, 
según García Márquez, consis-
tía, sencillamente, en aprove-
char los momentos de ocio para 
pensar en el tren amarillo, que 
es algo así como un tren de ju-
guete construido mentalmente 
con todas las cosas inútiles. 
“Un tren que, tarde o temprano, 
ha de llevarnos al país de la 
buena suerte”. Uno de los últi-
mos homenajes que recibió el 
colombiano fue, precisamente, 
la materialización de ese tren, 
como el submarino de los Beat-
les, amarillo. 

“El inocente tren amarillo que 
tantas incertidumbres y eviden-
cias, y tantos halagos y desven-
turas, y tantos cambios, calami-
dades y nostalgias había de llevar 
a Macondo” fue puesto en mar-
cha en 1997, cumpliendo el viejo 
sueño de volver a unir por tren 
a Santa Marta y las localidades 
que llevan a Aracataca, la tierra 
del premio Nobel de Literatura.

Al tren maya le sobra épica 
pero le falta lírica. La relectura 
de los cuentos y novelas de Gar-
cía Márquez podrían ser el pre-
texto perfecto para conocerlo. 
En el circuito de 34 estaciones en 
mil 554 kilómetros —cuando esté 
listo— caben todas las 32 guerras 
perdidas de Aureliano Buendía. 
Este artículo podría ir de parada 
en parada, de lector a lector, evo-
cando las pesadillas y sueños que 
germinan con la literatura. 

pcicero@8am.com.mx

El tren (maya) no tiene quien le escriba
PABLO A. CICERO

▲ “La crónica de Elisabeth Malkin es una de las primeras y más sinceras publicadas en este recién inicio de operaciones del Tren 
Maya. Y eso llama la atención: la escasez de líneas escritas al respecto. Hay una estampida de comunicados y boletines sobre el 
ferrocarril y su trayecto, pero crónicas como la publicada en The New York Times fallecen en la soledad”. Foto Juan Manuel Valdivia
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E
L VERDADERO RIESGO 
para Morena y Clara Bru-
gada (con impacto natural 
desde la Ciudad de México 

en la contabilidad electoral de 
Claudia Sheinbaum) radica en sus 
propias filas directivas internas, 
en los pleitos entre facciones, en 
el desencanto o franca repelencia 
que han producido incorporacio-
nes de saltimbanquis y corruptos 
con dinero para hacer campaña y 
pagar acciones electorales.

ADEMÁS, UNA VISIÓN acrítica, 
rayana en la soberbia, de parte 
de candidatas y sus equipos (na-
cionales y chilangos) que se be-
ben sus propios elixires triunfa-
listas y creen que hay una ma-
yoritaria tendencia “progresista” 
de casi obligada adhesión a los 
postulados de la 4T. Las encues-
tas de opinión, tan favorables 
a Sheinbaum y también a Bru-
gada, aunque con menores már-
genes favorables a esta última, 
alientan esa marcha aparente-
mente victoriosa, exultante en lo 
numérico, pero falta de plenitud 
ideológica y salud doctrinal.

EL DEBATE DOMINICAL entre 
candidata y candidatos a gober-
nar la capital del país ha sido to-
mado por la corriente política-
mente conservadora como una 
oportunidad para pretender el 
alcance de quien fue alcaldesa de 
Iztapalapa. Cual si no fuera quien 
es, como si no fuera el jefe de un 
grupo cebado en la corrupción no 
solamente en lo inmobiliario, San-
tiago Taboada dio un concierto de 
cinismo al que Brugada no pudo 
situar de manera contundente en 
su partitura de impostación.

VISTO COMO ESTÁ que Xóchitl 
Gálvez no está equipada para un 
avance electoral competitivo, la 
intencionalidad de quienes in-
vierten en las cartas opositoras 
está girando hacia Taboada, bajo 
el supuesto de que podría dar a 
Clara una pelea cerrada.

PERO LA PLAZA de izquierda, 
o progresista, o como deseé lla-
mársele a la Ciudad de México, 
puede quedar en entredicho por 
causas internas acumuladas, no 
por las derivadas de la estriden-
cia del jefe del cártel inmobiliario. 
El choque o la ruptura original 

viene de 2018, cuando Ricardo 
Monreal objetó la postulación de 
Claudia Sheinbaum a la jefatura 
del gobierno capitalino, que el 
zacatecano consideraba se la ha-
bía prometido el máximo jefe 
tabasqueño desde que lo envió 
a desbancar al bejaranismo (al 
profesor y a Dolores Padierna) de 
la delegación Cuauhtémoc.

MAL REMENDADAS LAS rup-
turas con la entrega a Monreal 
de la coordinación del Senado, 
y el respeto a las posiciones del 
monrealismo en Zacatecas y la 
promoción de otras, en 2021 el 
choque volvió a producirse a 
la hora de las candidaturas a la 
elección intermedia. Sheinbaum 
impuso sus decisiones como res-
ponsable política de la demarca-
ción y se produjo la derrota del 
morenismo en más de la mitad 
de las alcaldías. Monreal defen-
dió su coto con una creación ex-
céntrica (Sandra Cuevas) que de-

rrotó a Padierna, a la que preten-
dían devolver la Cuauhtémoc, y 
se le responsabilizó en las alturas 
de Palacio de otros fracasos del 
claudismo electoral.

AHORA PERSISTEN LAS con-
frontaciones y el jugar al fuera 
de lugar en la contienda chi-
langa, con Clara Brugada to-
cada de inicio por haber sido 
designada candidata por razo-
nes de género y no por haber 
obtenido el primer lugar en las 
etéreas encuestas que dieron 
el triunfo a la carta empujada 
por Sheinbaum, el jefe policiaco 
Omar García Harfuch.

YA EN LA recta final, a pocas 
semanas de la elección, el punto 
clave de Morena y sus aliados 
está no tanto o no sólo en el 
debate y sus también debatibles 
resultados o especulaciones, 
sino en el fortalecimiento in-
terno, en la recuperación de una 

imagen de unidad verdadera, no 
de pose, y en la confrontación 
firme de los devaneos cínicos 
del ala más corrupta de la dere-
cha y sus aliados.

Astillas

A LA HORA de cerrar la pre-
sente columna continuaba la 
discusión, en lo particular, de 
las reformas legales al sistema 
de pensiones, que permitirá pa-
sar a un nuevo fondo las pen-
siones que en determinadas cir-
cunstancias no hubiesen sido 
retiradas por los ahorradores… 
La oposición asegura que este 
rediseño constituye un robo al 
dinero de particulares y tal ar-
gumento será otra bandera in-
tensa rumbo a las elecciones de 
junio… ¡Hasta mañana!

X : @julioastillero

Facebook: Julio Astillero

juliohdz@jornada.com.mx

El verdadero riesgo para Brugada

JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ “El punto clave de Morena y sus aliados está no tanto o no sólo en el debate y sus también debatibles resultados o especula-
ciones, sino en el fortalecimiento interno, en la recuperación de una imagen de unidad verdadera, no de pose”. Foto Clara Brugada
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▲ Baile, tradición, historia y cultura se congregaron en el tercer Festival de las 
Danzas Ximopano No Kali realizado en Tepetlaoxtoc, que en su tercera edición 
congregó a decenas de grupos de danzas tradicionales de diversos municipios 

del estado de México y de varios estados de país. Aquí salieron a relucir espec-
taculares máscaras elaboradas por artesanos, trajes únicos confeccionados 
para la ocasión, sombreros diversos, y utensilios históricos. Foto Javier Salinas
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Que no sea un “disfraz” de 
campaña, dice Trinidad 
González en su taller textil 
casero de trajes indígenas 
que visten las candidatas a 
la presidencia de México, 
Claudia Sheinbaum y Xó-
chitl Gálvez.

Esta artesana de 55 años 
y su madre, Martina Cruz, 
son depositarias de una an-
tigua tradición, el telar de 
cintura, con el que tejen 
prendas como las que usan 
las aspirantes en una suerte 
de batalla cultural.

“Que no caigan en por-
tarlas como un disfraz o 
como una forma de llamar 
la atención”, reafirma Trini-
dad a la AFP en El Mejay, 
pequeña comunidad del 
estado de Hidalgo (centro) 

donde su familia lucha por 
ampliar el legado.

La campaña para las elec-
ciones presidenciales del 2 
de junio está marcada por 
el desfile de deslumbrantes 
telas de hechura artesanal y 
coloridos bordados.

Gálvez, ex senadora de 
centroderecha de origen in-
dígena, de 61 años, luce estas 
prendas desde que incur-
sionó en la política en 2000, 
utilizando cortes originales, 
de líneas rectas y amplias.

Sheinbaum, su rival de 
izquierda y ex alcaldesa de 
Ciudad de México, también 
de 61 años, viste estos tex-
tiles optando por diseños 
ajustados, aunque desde 
tiempos más recientes.

“Es muy positivo que los 
textiles mexicanos estén en 
el primer plano de la arena 
política para que haya ma-
yor apreciación de nosotros 

los ciudadanos”, comenta la 
antropóloga Marta Turok.

Pero este despliegue tam-
bién es parte del “juego elec-
toral”, en el que “si las per-
sonas se identifican con las 
candidatas hay posibilidades 
de una mayor de votación”, 
apunta Andrés Vidal, doctor 
en antropología social de la 
Universidad Nacional Autó-
noma de México.

 
Frida Khalo, pionera

A sus 83 años, Martina Cruz, 
una indígena de sonrisa fácil, 
sigue tejiendo los soberbios 
textiles por los que es reco-
nocida internacionalmente.

“Eso me gusta mucho”, 
afirma sobre el protago-
nismo de estos diseños en 
la contienda electoral, es-
pecialmente por parte de 
Gálvez, también origina-
ria de Hidalgo y con raí-

ces en la etnia hñahñu, a 
la que pertenece Martina. 
Sin embargo, se reserva sus 
preferencias políticas. “A mí 
nadie me cae mal”, expresa 
mientras teje con hilos azul 
y crudo una prenda cuya fa-
bricación requiere hasta ocho 
meses para ser vendida por 
el equivalente mil dólares.

Turok, experta en arte 
popular, refiere que la pin-
tora Frida Khalo fue la pri-
mera personalidad en vestir 
ropas indígenas, mientras 
en la política, la pionera fue 
María Esther Zuno, esposa 
del ex presidente Luis Eche-
verría (1970-1976).

“La política mexicana es 
un reflejo de la sociedad y 
(al principio) les daba ver-
güenza, reflejo de la discri-
minación y racismo”, co-
menta la antropóloga.

Pero con el tiempo los 
diseños indígenas cobraron 

popularidad y prestigio, 
pues pueden valer miles de 
dólares. Mientras enseña 
un traje de gala de Oaxaca 
confeccionado hace 80 
años, Turok celebra que de 
las “primera damas” se haya 
pasado a las candidatas.

En el arranque de 
campaña, el 1 de marzo, 
Sheinbaum lució un vestido 
marrón rojizo, color de su 
partido. “Es una prenda inter-
venida”, señala Turok sobre 
el colorido textil oaxaqueño 
incorporado en el frente.

Xóchitl Gálvez portó una 
túnica rosada de brocados 
claros. “Es una blusa de un 
sólo lienzo, posiblemente de 
Chiapas”.

Como senadora, Gálvez 
promovió en 2021 la adop-
ción del Día del Huipil, que 
celebra el 7 de marzo, esta 
prenda tradicional entre los 
indígenas mesoamericanos.

Candidatas usan prendas indígenas, “que no caigan 
en portarlas como un disfraz”, señala artesana

AFP

CHILCUAUTLA

Con pláticas, talleres, en-
cuentros y eventos artísti-
cos se celebrará el Día Inter-
nacional de la Danza 2024 
para visibilizar y reconocer 
a todas las personas que se 
expresan a través de esta 
disciplina.

Las actividades inician 
con la presentación del es-
pectáculo Pasión Latina a 
cargo del Ballet Folklórico 
del Estado “Alfredo Cortes 
Aguilar”, coordinado por Joa-
quín Guzmán Cárdenas, en la 
Casa de la Cultura del Mayab 
“Leopoldo Peniche Vallado” 
del Centro Histórico de Mé-
rida, el miércoles 24 de abril, 
a las 8 de la noche.

El programa se estrenó 
el pasado mes de febrero en 
el marco del 54 aniversario 
de la agrupación donde sus 
integrantes bailaron valses, 
danzones, mambos, joropos 

y sones llevando a las y los 
por un recorrido dancístico 
al ritmo de las canciones po-
pulares de las culturas de 
Perú, Venezuela, Colombia, 
Bolivia, Cuba y México.

Grupos artísticos de Iza-
mal, Sudzal, Tepakán y Tekal 
de Venegas se reunirán en 
el domo principal del último 
municipio, en el Primer En-
cuentro Intermunicipal de-
nominado Celebrando el Día 
Internacional de la Danza el 
viernes 26, a las 7 de la no-
che. El repertorio de los bai-
larines incluirá folclor mexi-
cano, regional yucateco, la-
tin jazz, jazz libre así como 
clásico y contemporáneo.

El día 29, la bailarina, co-
reógrafa y Premio Nacional 
de Artes y Literatura 2018, 
Rossana Filomarino ofre-
cerá la plática Discurso del 

cuerpo para la escena a estu-
diantes y público en general 
en la Universidad de las Ar-
tes de Yucatán (UNAY), a las 
9:30 de la mañana.

Celebran Día Internacional de la Danza 

en Yucatán con diversas actividades
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Se llevará a cabo el Primer Encuentro Intermunicipal en Tekal de Venegas. Foto Sedeculta
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El ideal

Estoy preguntándome algo que mi 
ignorancia, no puede resolver. Us-
tedes saben que mi amo, me fue a 
buscar un día y me convenció de 

recorrer la Mancha en cosas que 
yo no entendía.

El camino

El caminar en el camino fue para mí 
difícil, pues no entendía yo muchas 
cosas que me decía el Quijote. Cami-
namos cada uno en su cabalgadura 

y yo solamente le decía que sí a mu-
chas cosas y a otras no.

Me convencía

Pues claro que me convencía. Y 
yo seguía junto a él en todos los 
entuertos, en todas los líos que 
se metía mi amo. La verdad que 

me divertí mucho, y ahora todo 
lo recuerdo con mucha añoranza.

Me pregunto

¿Qué hubiese pasado si aquel día terrible 
en que Carrasco lo volvió a la realidad 
eso no hubiese sido? ¿Se hubiese muerto 
mi amo como se murió dejando de soñar?

Quijotadas
SANCHO PANZA

PEN América anunció la 
cancelación de su ceremonia 
anual de entrega de premios 
literarios que estaba progra-
mada para el 29 de abril en el 
ayuntamiento de Nueva York. 
La decisión se tomó tras meses 
de crecientes protestas por la 
posición de la organización li-
teraria ante la guerra de Israel 
contra Gaza y la reciente reti-
rada de más de un tercio de los 
nominados de este año.

Entre los que han pedido 
que se retiren sus nombres se 
encuentran la candidata al pre-
mio Jean Stein, Camonghne 
Felix; la finalista de poesía, Eu-
genia Leigh, y la nominada a 
cuento, Ghassan Zeineddine. 
De los 61 autores y traductores 
nominados para el premio de 
este ciclo, 28 optaron por reti-
rar sus libros.

La organización difundió 
que los ganadores que siguen 
siendo considerados para su 
respectivo premio recibirán 
sus bolsas en metálico. No se 
anunciará ningún ganador si 
el título seleccionado ya no 
estaba considerado para el 
premio.

Clarisse Rosaz Shariyf, 
directora de Programación 
Literaria de PEN América, 
sostuvo que fue una decisión 
muy difícil no seguir ade-
lante con una celebración 
pública para reconocer a los 
galardonados de este año.

Añadió: respetamos enor-
memente que los escritores ha-
yan seguido sus conciencias, 
tanto si decidieron permane-
cer como nominados en sus 
respectivas categorías como si 

no. Lamentamos que esta si-
tuación sin precedente haya 
restado protagonismo a los ex-
traordinarios trabajos seleccio-
nados por unos jueces estima-
dos, perspicaces y trabajadores 
en todas las categorías.

El sitio web literario esta-
dunidense Literary Hub trans-
mitió la postura de un grupo 
de personal actual y antiguo, 
y directivos de PEN América: 
“Estamos con esos escritores. 
Lamentamos no firmar con 
nuestros nombres esta decla-
ración y somos conscientes de 
lo irónico que resulta para los 
empleados de una organiza-
ción de libre expresión. Teme-
mos represalias y para algunos 
de nosotros eso tendría conse-
cuencias muy graves.

“Queremos dejar claro que 
esperamos que las cosas cam-
bien y que PEN América y 
estos maravillosos y talento-
sos escritores puedan volver a 
reunirse en el futuro, para que 
volvamos a celebrarlos y a su 
trabajo, y trabajar juntos para 
condenar la supresión de la li-
bertad de expresión y el asesi-
nato de escritores, incluyendo 
un número extraordinario de 
periodistas, en Gaza al igual 
que en otros lugares, con tanta 
fuerza, indignación e impacto”.

PEN América mencionó 
que Katrina Vanden Heuvel, 
Wendy Vanden Heuvel y Bill 
Clegg, en nombre de la Fun-
dación y del Patrimonio Lite-
rario de Jean Stein, hicieron 
la siguiente declaración: “Jean 

Stein fue una apasionada de-
fensora de los derechos de los 
palestinos que publicó, apoyó 
y homenajeó a escritores y 
artistas visuales (…) Para hon-
rar su decisión, el patrimonio 
de Jean Stein ordenó que la 
organización literaria done los 
75 mil dólares del galardón al 
Fondo de Ayuda a los Niños 
Palestinos”.

La agencia de noticias Ap 
difundió hace unos días que 
Camonghne Felix, autora de la 
autobiografía Dyscalculia, sos-
tuvo en X: Decidí rechazar este 
reconocimiento y pedí que me 
eliminaran de la larga lista en 
solidaridad con la protesta en 
curso contra la continua nor-
malización y negación del ge-
nocidio por parte de PEN.

Además de Felix, otros 
autores rechazaron su nomi-
nación a los reconocimientos 
debido a su descontento con 
la postura de la organización 
literaria.

Entre los 28 autores que 
pidieron que se retiraran sus 
nombres están la finalista de 
poesía Eugenia Leigh, Esther 
Allen, quien optaba por el 
Ralph Manheim de traduc-
ción, y la nominada a cuento 
Ghassan Zeineddine.

Estaba previsto que los ga-
lardones se entregaran el 29 
de abril en Manhattan, en una 
ceremonia que presentaría la 
escritora y comediante Jena 
Friedman.

La respuesta de PEN a la 
invasión israelí de Gaza, tras 
el ataque del 7 de octubre de 
Hamas, ha sido ampliamente 
criticada por escritores que 
creen que la organización no 
ha condenado plenamente la 
guerra, que ha dejado decenas 
de miles de palestinos muertos, 
entre ellos cientos de escrito-
res, académicos y periodistas.

Una carta abierta publi-
cada en marzo y firmada por 
Naomi Klein, Lorrie Moore 
y decenas de personas más 
sostiene que PEN no ha 
emprendido ningún apoyo 
coordinado sustancial a los 
palestinos y no está cum-
pliendo su misión de disipar 
todos los odios y defender el 
ideal de una humanidad que 
viva en paz e igualdad en un 
sólo mundo. Los firmantes 
de la carta contrastaron las 
enérgicas protestas del PEN 
contra la invasión rusa de 
Ucrania y alegaron que el 
PEN había hecho poco para 
movilizar a los miembros 
contra el asedio a Gaza.

Cancela PEN América su premiación 
debido a protestas por guerra en Gaza
DE LA REDACCIÓN

NUEVA YORK

▲ De los 61 autores y traductores nominados para los premios literarios de este ciclo, 28 opta-
ron por retirar sus libros, según dio a conocer la organización. Foto Facebook Arkansas Pen Club
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Los Venados comienzan la 
búsqueda del título en La Paz

Tras la brillante e histó-
rica participación durante 
la fase regular del torneo 
Clausura 2024, los Venados 
comienzan la fase crítica de 
la temporada, con las ilusio-
nes y expectativas puestas 
en la obtención del título. 
Sin embargo, las grandes 
ambiciones se llevan paso 
a paso y por ahora, los as-
tados deberán pasar su pri-
mera prueba este miércoles, 
cuando visiten de nueva 
cuenta el Estadio Guaycura 
para su choque con el Atlé-
tico La Paz en el partido de 
ida de su serie de cuartos de 
final en la Liga de Expan-
sión. El balón empezará a 
rodar a las 21:05 horas (T.V.: 
TUDN, ESPN, Fox Sports, 
TVC). 

Los dirigidos por Rafael 
Fernández llegan a este 
encuentro no solamente 
como favoritos en la llave, 
sino como uno de los se-
rios contendientes al cetro. 
Esto luego de terminar en 
el primer puesto de la cla-
sificación con 32 puntos y 
una diferencia de goles de 
+15, con un saldo de 2 derro-
tas, 2 empates y 10 victorias, 

siendo la última de éstas jus-
tamente ante el conjunto de 
La Paz, cuando se enfrenta-
ron en la última jornada de 
la fase regular el pasado día 
9. Con un golazo de Miguel 
“Chano” García, los ciervos 
ganaron 1-0 en el norte del 
país. 

Por otra parte, Atlético 
La Paz ha vivido un cierre 
de campeonato lleno de alti-
bajos. Tras escaparse su po-
sibilidad de clasificar de ma-
nera directa a la liguilla, la 
franquicia bajacaliforniano 

disputó una fase de “play-
in” llena de emociones. Pese 
al tropiezo ante Mineros en 
la primera ronda, La Paz 
consiguió avanzar a la fase 
final al imponerse por 3-2 
de manera agónica a los Ale-
brijes de Oaxaca. Con esto, 
La Paz se presenta a la fiesta 
grande de la Liga de Expan-
sión como el séptimo lugar 
de la tabla, con 22 unidades 
y una diferencia de goles de 
+2, además de un récord de 
6 victorias, 4 empates y 4 
derrotas.

La llave de estos cuartos 
de final enfrenta a dos equi-
pos con realidades y rendi-
mientos contrastantes. Los 
Venados fueron la mejor 
ofensiva del torneo con 25 
goles, por 21 de La Paz, que 
se ubicó en el sexto puesto. 
En el ámbito defensivo la 
situación no cambia mucho: 
los astados ocuparon el se-
gundo puesto luego de enca-
jar apenas 10 anotaciones, 
mientras que el Atlético La 
Paz fue octavo con 19 goles 
en contra.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El equipo yucateco es el favorito para conquistar el título, luego de ser líder general del torneo. Foto Venados FC

Batalla entre equipos con realidades y rendimientos contrastantes

Alcaldesa de París confía en que la calidad del agua permitirá nado olímpico en el Sena

París.- La alcaldesa de París, 

Anne Hidalgo, se expresó con-

fiada de que la calidad del agua 

en el río Sena cumplirá con 

los estándares olímpicos este 

verano, además de que ella 

misma se encargará de cer-

ciorarlo tirándose a nadar en 

la vía acuática, posiblemente 

junto al presidente Emmanuel 

Macron.

El Sena servirá de escenario 

para los maratones de aguas 

abiertas y los tramos de na-

tación de los triatlones de los 

Juegos Olímpicos y Paraolím-

picos.

A una pregunta el martes sobre 

si cumplirá con sus promesa de 

nadar en el Sena antes de las 

justas, Hidalgo replicó afirma-

tivamente: “Desde luego que 

sí, ya que la calidad del agua 

será buena”. Durante décadas, 

el Sena ha sido tóxico para la 

fauna marina y los nadadores, 

empleándose nada más como 

vía para la transportación de 

mercancía y paseos turísticos. 

También acabó como la tumba 

de bicicletas sin uso y demás 

desechos. Nadar en el Sena, 

salvo excepciones, ha sido ile-

gal desde 1923.

Hidalgo mencionó nuevos mé-

todos para poder limpiar el río, 

cuya calidad de agua fue cues-

tionada recientemente por un 

grupo ambientalista.

Una planta de tratamiento 

de agua en Champigny-sur-

Marne, al este de París, fue 

inaugurada el martes.También, 

la semana próxima será inau-

gurada una inmensa cuenca 

de almacenamiento con la que 

se busca reducir la necesidad 

de arrojar aguas residuales al 

Sena cuando llueve. El enorme 

hoyo excavado al lado de la 

estación de trenes de Austerlitz 

podrá acumular el equivalente 

de 20 piscinas olímpicas con 

agua sucia que serán tratadas 

en vez de ser dispersadas en 

el río.

Hidalgo señaló que ha invitado 

a altos funcionarios para nadar 

en el Sena en un evento deno-

minado “el gran clavado” a fines 

de junio o comienzos de julio. 

El propio Macron, quien prome-

tió nadar en el río, fue invitado, 

confirmó la alcaldesa, además 

de los líderes del comité orga-

nizador de París 2024 y el pre-

sidente del COI, Thomas Bach. 

“Nos vamos a zambullir en el 

Sena, ya muchos voluntarios 

se han apuntado para hacerlo 

conmigo y todos los atletas 

que estarán ahí”, dijo Hidalgo. 

“Todos vamos a estar bien na-

dando en el Sena”.

AP

Roma.- Con un gol de 

polaco Arkadiusz Milik en 

los últimos minutos de 

partido, la Juventus evitó 

el martes una remontada 

de una Lazio que se llevó 

el duelo de vuelta de se-

mifinales de Copa Italia 

(2-1), sustentada en un 

doblete del argentino Va-

lentín “Taty” Castellanos, 

pero que se quedó a las 

puertas de la final del 

torneo que jugará el com-

binado turinés el próximo 

15 de mayo.

Muy cerca estuvo la 

proeza de la Lazio en 

el Estadio Olímpico de 

Roma. Llegó con una des-

ventaja de dos goles tras 

el partido de ida por los 

goles del serbio Dusan 

Vlahovic y de Federico 

Chiesa, pero no dejó de 

creer en ningún momento 

en la remontada.

Liderados por Luis Al-

berto en el centro del 

campo, en la que parece 

es su última temporada, 

los “laziali” se hicieron 

con el control del encuen-

tro desde el minuto uno.

Sólo 12 minutos tardó el 

“Taty” en meter al Lazio 

en la eliminatoria y en 

el segundo tiempo marcó 

el 2-0. 

Pero justo cuando pare-

cía que el duelo podría 

llegar a la prórroga, la 

“Juve” mató la eliminato-

ria. Tuvo que salir Milik 

desde el banquillo para 

anotar en el primer balón 

que tocó.

Por otro lado, Kai Havertz 

firmó un doblete contra 

su antiguo club y Ben 

White también perforó 

dos veces las redes, con 

lo que Arsenal arrasó el 

martes 5-0 a un marchito 

Chelsea, la victoria más 

desigual sobre su rival de 

Londres. El triunfo ase-

gura que Arsenal afron-

tará el fin de semana 

como líder de la Liga Pre-

mier; tiene ventaja de tres 

puntos sobre Liverpool, 

que el miércoles visitará 

a Everton en el derbi de 

Merseyside.

EFE Y AP

La Juventus sufre, 
pero avanza a la 
final de la Copa Italia
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Antes de esta temporada, los 
Leones decían que tenían 
un plantel con exceso de ta-
lento, en el que el pitcheo 
abridor lucía impresionante 
y el bulpén iba a dar dolores 
de cabeza para definir cómo 
iban a ser utilizados los dife-
rentes lanzadores.

En los primeros nueve 
juegos de la campaña, el 
cuerpo de serpentinas se 
vio formidable -los abrido-
res tenían ya siete victorias, 
los relevistas sumaban 12 
“holds” (la mayor cifra en la 
Liga Mexicana de Beisbol), 
mientras que el cerrador Je-
sús Cruz se colocó entre los 
líderes de salvamentos- y la 
profundidad del róster fue 
fundamental para que el 
equipo yucateco logre uno 
de los mejores arranques de 
su historia con récord de 8-1, 
el cual no se había conse-
guido desde al menos 2005.

Todo eso fue trabajo hecho 
en la carretera.

Ahora, los melenudos 
esperan convertir el reno-
vado campo “Víctor Cer-
vera Pacheco” de Kanasín, 
donde el martes por la no-
che debutaron como locales 
ante los Tigres de Quintana 
Roo, en una fortaleza.

Erick Arellano Hernán-
dez, presidente ejecutivo del 
conjunto rugidor, tras agra-
decer al Ayuntamiento de 
Kanasín y al Gobierno de 

Yucatán por coordinar una 
labor titánica para dejar di-
cho parque en condiciones de 
recibir beisbol de la LMB y 
permitir al club mantenerse 
en el estado este año mien-
tras el Kukulcán es remo-
delado, señaló que “para la 
afición y para nosotros era 
catastrófico no tener beisbol 
en Yucatán. Si bien es cierto 
que no estamos en Mérida, 
estamos pegados y confiando 
en que vamos a tener llenos”.

En los últimos días se 
trabajó con premura e in-
tensidad para ultimar de-
talles en el estadio de la 
“Capital del panucho”.

Arellano expresó, en 
entrevista con La Jornada 
Maya, que “vamos a ver 
cómo se comporta el campo 

en la temporada, si va a ser 
de bateo o pitcheo. Si bien 
no tiene las dimensiones del 
Kukulcán, he visto que corre 
bastante viento y esperemos 
sea una buena plaza para el 
beisbol. Durante la campaña 
iremos viendo qué le duele al 
estadio para ajustar”.

Agregó que su mensaje 
para la afición “siempre es 
de agradecimiento por to-
dos estos años en los que ha 
apoyado al club. Ahora sí 
les voy a pedir que vayan a 
Kanasín, porque si bien es 
cierto que es un parque con 
una capacidad mucho menor 
a la del Kukucán, tenemos 
que hacer que la plaza pese, 
es importante para los juga-
dores ver un estadio lleno”. 
Y prosiguió: “Yucatán se ha 

posicionado entre las orga-
nizaciones más importantes 
del país en los últimos años 
y no podemos permitir que 
esto caiga por un cambio de 
sede de a lo mejor cinco o 10 
minutos de diferencia”.

El directivo ve a los Leo-
nes con todo lo necesario para 
mantener su paso ganador.

“La llegada de Otosaka 
(Tomo), un primer bate na-
tural, ayuda a no apresurar 
a Fabricio (Macías, quien 
viene de una operación de 
‘Tommy John’). Tenemos a 
Webster Rivas y Sebastián 
Valle; pocos equipos se pue-
den dar el lujo de contar con 
dos cátchers de esa calidad”, 
indicó. “Es una temporada 
muy larga y hay que estar 
bien cubiertos”. 

Odrisamer Despaigne lanzó 
el año pasado en Yucatán y 
su experiencia no pudo ser 
mejor.

Como integrante de los 
Mariachis de Guadalajara 
(hoy Charros de Jalisco), el 
cubano abrió contra los Leo-

nes el 25 de junio, dominán-
dolos durante siete entradas 
(2 H, C, 9 K) para darle a su 
equipo una victoria de 7-2 
y la serie. 

El ex “big leaguer” disfrutó 
lanzar en la cueva y ante la 
afición yucateca, y espera 
que en Kanasín, la sede de las 
fieras para esta temporada, 
haya un ambiente similar. 
“Fue uno de los mejores jue-

gos que tiré en el verano e 
influyó mucho la afición, el 
estadio estaba lleno, me en-
cantó. El ambiente aquí es 
muy bueno, el clima es muy 
parecido al de Cuba”, afirmó 
el derecho a La Jornada 
Maya. “Todo influyó para que 
me sintiera bien”.

La primera prueba de 
Despaigne (1-1, 2.70), quien 
destacó en la pelota invernal, 

en el estadio “Víctor Cervera 
Pacheco” será este miércoles, 
cuando se enfrente a los Ti-
gres y a Cameron Gann (1-1, 
8.64) en el segundo duelo del 
clásico de fieras.

“Es un campo nuevo, que 
tal vez sea un poco más di-
fícil para nosotros los lan-
zadores, pero tenemos un 
muy buen equipo que nos 
respalda”, comentó.

Los melenudos 
blanquean a Tijuana-
Laguna en la liga de 
prospectos

Los Leones sufrieron su pri-

mera derrota en la Liga de 

Prospectos del Noroeste, ante 

el combinado Charros-Olme-

cas, por 8-2, pero se recu-

peraron el sábado pasado al 

vencer 4-0 a Tijuana-Laguna, 

en la Academia del Pacífico.

Alexis Gallegos, un prometedor 

derecho de 15 años, abrió por 

la sucursal de las fieras frente 

al conjunto de Toros y Algodo-

neros y lanzó dos entradas con 

un ponche. Fausto Hernández y 

Luis Ramírez, quienes estuvieron 

en la pretemporada del equipo 

grande que se realizó en la Uni-

versidad Modelo, se encargaron 

de los últimos seis auts (tres cada 

uno). Hernández engomó a dos.

Los selváticos utilizaron un 

“lineup” con varios elementos 

que entrenaron recientemente 

con el primer equipo o que fue-

ron parte del Tricolor Sub-15 en 

el premundial, entre ellos Ser-

gio Contreras, hijo del couch 

de primera base de las fieras 

que tiene el mismo nombre.

La organización 
selvática, con 
alrededor de 40 
derechos de retorno 

La organización yucateca tiene 

alrededor de 40 derechos de 

retorno en sucursales de con-

juntos de Grandes Ligas.

“Se han concretado más de 

60 firmas en la Academia del 

Pacífico”, indicó Erick Arellano, 

presidente ejecutivo del club.

Un movimiento que 
involucró a Javier 
Assad ayudó a Yucatán 
a adquirir a Tovalín

Javier Assad, abridor tijuanense 

de los Cachorros de Chicago, 

era derecho de retorno de los 

Leones, pero fue cambiado 

para adquirir a Jorge Flores, un 

torpedero que ayudó a Yucatán 

a llegar a dos finales de liga. 

Luego, Flores fue parte de un 

movimiento que llevó a Alex To-

valín a la cueva; el relevista fue 

pieza clave en la obtención de 

la quinta estrella.
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Odrisamer Despaigne, quien disfrutó lanzar en Yucatán, debuta en el Víctor Cervera
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“Tenemos que hacer que la plaza 
de Kanasín pese”: Erick Arellano
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Los Leones lograron en la carretera uno de los mejores arranques de su historia

▲ Los Leones, durante la ceremonia inaugural en el campo “Víctor Cervera Pacheco” de Kanasín. Foto Antonio Bargas



El manejo de las finanzas 
públicas y la forma en la que 
en los mercados se mueve 
el peso hacen ver a México 
como un país desarrollado, 
pero el principal problema 
que todavía carga es Petró-
leos Mexicanos (Pemex) por 
los altos niveles de deuda y 
por las bajas retribuciones 
que hace al gobierno fede-
ral, planteó Emilio Romano, 
director general de Bank of 
America en México.

En una rueda de prensa, 
el banquero precisó que la 
economía mexicana ha fun-
cionado bien a lo largo de los 
últimos años, muestra de ello 
es el dinamismo del consumo 
y los altos niveles de inver-
siones que poco a poco se 
materializan como resultado 
del fenómeno de la reloca-
lización de empresas, mejor 
conocido como nearshoring.

Sin embargo, expuso, Pe-
tróleos Mexicanos (Pemex) 
continúa como un lastre para 
las finanzas públicas y para 
el crecimiento económico 
del país, pues el gobierno le 
transfiere alrededor del dos 
por ciento del Producto In-
terno Bruto (PIB) al año y 
son pocos los beneficios que 
los mexicanos obtienen de la 
empresa productiva.

“Lo que llama la aten-
ción es Pemex, hoy en día 
representa una transmi-
sión de valor del gobierno 
mexicano al año de 2 por 
ciento del PIB y un costo de 
oportunidad muy grande, 
cualquier empresa que ex-
trae petróleo debe de pagar 
regalías. Los mexicanos no 
reciben beneficios por las 
transferencias del gobierno 
a Pemex, son transferencias 

regresivas, ese dinero debe 
de enfocarse a temas prio-
ritarios para los mexicanos.

“El gobierno sabe que Pe-
mex requiere de un trabajo 
mayor, no es un problema 
de balance necesariamente, 
está endeudada, es un he-
cho, quien la endeudó tam-
bién es un hecho, se debe 
resolver el problema finan-
ciero pero no es con trans-
ferencias, sólo se atrasa el 

problema. Pemex debe de 
generar valor y generar 
utilidades en las cantidades 
necesarias para tener renta-
bilidad”, dijo Romano.

Pese a lo anterior, dijo, el 
comportamiento de la eco-
nomía mexicana hace lucir 
al país ante los inversionis-
tas internacionales como 
un país desarrollado o que 
está encaminado a serlo, el 
tema es ver la velocidad en 

la que esto ocurre. Ejempli-
ficó que el crecimiento de las 
transacciones o los pagos del 
extranjero a nuestro país es 
de 30 por ciento a tasa anual, 
al mismo tiempo que 25 por 
ciento de las importaciones 
que hace Estados Unidos 
en materia agrícola son de 
nuestra nación, lo que nos 
hace ver como una patencia.

Sobre el tema del nears-
horing, dijo, es una realidad 
que no se observa “como 
un eclipse”, sino que todas 
las oportunidades de inver-
sión se materializan poco 
a poco, y actualmente Mé-
xico se encuentra en una 
“posición privilegiada” para 
el comercio exterior.

Si bien, manifestó, las 
altas tasas de interés y la 
valuación del peso con res-
pecto a otras divisas juegan 
un papel fundamental en la 
toma de decisiones de los in-
versionistas, éstas no se han 
frenado, incluso el tema de 
la seguridad no las inhibe.

“La percepción de insegu-
ridad no es una razón para 
no invertir, pero se debe tra-
bajar con el inversionista ex-
tranjero para demostrar que 
somos más que un país in-
seguro, tenemos problemas, 
pero no inhibe la inversión. 
Se tiene que promover y dar 
promoción a la inversión. 
Falta infraestructura, eso es 
lo que detona el crecimiento”.

La ventana que representa 
la relocalización de cadenas 
de suministro para la eco-
nomía de México va más 
allá del ciclo electoral y po-
lítico, expuso Carlos García, 
presidente de la American 
Chamber (AmCham) Mé-
xico. “Las administraciones 
vienen, las administracio-
nes se van. Lo constante son 
las empresas, internaciona-
les y nacionales, que son las 
que nos van a dar ese creci-

miento a futuro”, de ahí que 
se necesita colaborar con el 
gobierno, declaró.

“La oportunidad del 
nearshoring es una realidad, 
se está dando. Y lo que nos 
toca es seguir trabajando. 
No podemos poner pausa y 
esperar hasta las elecciones 
y el 1 de octubre que entre 
un gabinete. Tenemos que 
ponernos a trabajar hoy en 
día para impulsar ese creci-
miento potencial que esta-
mos viendo”, amplió García, 
en el marco de la conferen-
cia del Consejo de las Améri-
cas, en la Ciudad de México.

Reportó que 40 por 
ciento de la inversión que 
está llegando al país es de 
empresas estadunidenses y 
75 por ciento de esos flu-
jos son reinversión de uti-
lidades, lo cual muestra el 
compromiso con la econo-
mía mexicana a largo plazo. 
Como ejemplo retomó el 
caso de Valero México, la 
compañía petroquímica de 
la que es director general, 
donde las inversiones en el 
país tienen un plazo de 20 a 
25 años, comentó.

Francisco Aristeguieta, 
líder de Banca Internacio-

nal en Scotiabank consi-
deró que “el momento que 
vive México es extraordi-
nario”. De acuerdo a diver-
sos estimados, se espera que 
en un plazo de cinco años 
lleguen al país entre 35 y 
65 mil millones de dólares 
en inversión extranjera di-
recta asociada a la recom-
posición de las cadenas de 
suministro, lo que también 
acarreará la creación de 1.1 
millones de empleos.

Sin embargo, enfatizó 
que es necesario que esta 
ventana de la relocaliza-
ción sirva para beneficiar 

al conjunto de la economía 
mexicana. Que no se enfo-
que solo en crecimiento eco-
nómico basado en manu-
factura básica, sino también 
que también esté acompa-
ñada de valor agregado.

Jennifer Pierce, presi-
denta de TC Energía, su-
brayó que no se puede te-
ner una una “integración en 
Norteamérica” sin incluir al 
sureste. Recalcó que, si bien 
esta región tiene indicado-
res de pobreza que duplican 
los del norte del país y su 
productividad es la mitad, 
“tiene un rol vital”.

Nearshoring va más allá de este ciclo 
electoral y político: AmCham México
DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

El país luce desarrollado, el problema es Pemex, destaca BofA

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El banquero expuso que Pemex es un lastre para el crecimiento económico del país, pues el go-
bierno le transfiere alrededor de dos por ciento del PIB al año y son pocos los beneficios. Foto Ap
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador celebró la 
aprobación de la ley que per-
mite la creación del Fondo del 
Bienestar porque va a benefi-
ciar a entre 26 y 28 millones 
de mexicanos que no tenían 
garantizada una pensión su-
ficiente. Con ello, dijo, se pre-
tende compensar el daño que 
produjo a los trabajadores 
las reformas en materia de 
pensiones que hicieron los ex 
presidentes Ernesto Zedillo y 
Felipe Calderón.

Se trata de corregir un agra-
vio porque con esas reformas 
se provocó porque un traba-
jador que se jubilaba con un 
salario de diez mil pesos, se 
pensionaba con dos mil 700. Al 
felicitar a los legisladores que 
votaran a favor de esta reforma 
confió que el primero de mayo, 
el Día de Trabajo, presentar un 
informe a los trabajadores y 
darles la buena noticia de que 
sus pensiones están garantiza-
das y se van a incrementar.

Reconoció que la oposi-
ción puede acudir a la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación a impugnar esta 
reforma, pero no hay ele-
mentos para que este órgano 
declare la inconstitucionali-
dad de esta reforma. “Hay el 
riesgo de que la Corte declare 
inconstitucional la ley sin 
fundamento porque la Corte 
está al servicio de las mino-
rías. Los ministros son como 
empleados de los potentados”.

“Van a acudir para favo-
recer a empresas extranjeras 
a la Corte pero vamos a ver 
qué actitud asumen los mi-
nistros. De todas maneras, 
tenemos la obligación moral 
de hacerlo y no quiero irme 
y que digan porque no re-
solvió esto. Va a depender 
del poder judicial. No hay 
ningún fundamento para 
declarar inconstitucional la 
ley. Sólo la fobia de algunos 
ministros de la SCJN en con-
tra de lo que representamos.”

En su conferencia, des-
tacó que durante todo el pe-
riodo neoliberal se aproba-
ron un conjunto de medidas 
que afectaron a los trabaja-

dores y “todavía estos cini-
cazos se atreven oponerse a 
estas acciones en beneficio 
de los trabajadore,s además 
de mentir y defender a ul-
tranza sus intereses”.

De nueva cuenta, desca-
lificó las críticas que seña-
lan que con esta reforma lo 
que pretende el gobierno es 
quedarse con el dinero de 
los trabajadores, porque se 

va a conformar un fondo 
para financiar el incre-
mento de estas pensiones, 
que va a ser manejado por 
el Banco de México, que es 
una institución autónoma.

El Senado dio entrada este 
lunes a la minuta que le re-
mitieron los diputados con 
la reforma que crea el Fondo 
de Pensiones para el Bienes-
tar, la mandó a comisiones, 
donde se tiene previsto apro-
barse hoy, para que el jueves 
se vote en el pleno de esa 
cámara, pero desde ayer co-
menzó ya el enfrentamiento 
entre Morena y la oposición.

En conferencia de prensa 
los senadores del partido 
guinda resaltaron que pese 
a la campaña “negativa y 
mentirosa”, de la oposición, 
que sesga el espíritu de esa 
reforma a diversas leyes, la 
sociedad sabe que es una 
modificación fundamental, 

para garantizar que aque-
llos trabajadores que co-
menzaron a cotizar a partir 
de julio de 1997 puedan te-
ner una mejor pensión.

El vocero de la bancada, 
César Cravioto refrendó el 
respaldo pleno de los senado-
res de Morena a esa reforma 
y sostuvo que es una falacia 
sostener , como lo han hecho 
PRI y PAN que el gobierno 
federal pretenda quedarse 
con los fondos de retiro de 
cuentas inactivas por más 
de 10 años que no han sido 
reclamadas por los trabaja-
dores o sus beneficiarios.

Hizo notar que con la re-
forma de 2020, al Sistema de 
Ahorro para el Retiro, hay más 
de 40 mil millones de pesos en 
cuentas inactivas, que las Afo-
res tendrían ya que haberlos 
enviado al IMSS, pero sólo lo 
han regresado mil millones.

En otra conferencia de 
prensa, el coordinador del 
PAN, Julen Rementería, sos-
tuvo que el gobierno de An-
drés Manuel López Obrador 
“se quiere robar” esos 40 mil 
millones de pesos, y Kenia Ló-
pez Rabadán agregó que los 
quieren remitir a la campaña 
de Claudia Sheinbaum, pero 
cuando se le preguntó en qué 
parte del dictamen se esta-
blece ello, el panista respondió:

“Se les acusa de rateros, 
no de pendejos”. Agregó 
que “la verdad es que el 
dictamen no lo dice porque 
no lo tienen que decir, por-
que no lo necesitan decir”.

El coordinador Remente-
ría evadió también respon-
der si prefiere que los ban-
cos sigan “jineteando” esos 
40 mil millones de pesos no 
reclamados por trabajadores, 
como lo han hecho , pero 

insistió en que “no necesitan 
decir que se van a robar el 
dinero. Lo sabemos todos los 
mexicanos que se lo van a ro-
bar porque es lo que vienen 
haciendo desde hace días, o 
desde hace meses, o desde 
hace años, me da igual. Y eso 
es lo que está pasando”.

El coordinador Monreal 
agregó: “Quien maneja estas 
cuentas de recursos públicos 
de Afores no reclamadas en 
este momento son los ban-
queros, son los bancos, son las 
Afores, lo que tenemos que 
hacer ahora en una retros-
pectiva es qué les conviene 
más, que sigan los bancos ge-
nerando beneficios para ellos, 
o que se crea este fondo para 
beneficio de los trabajadores, 
es muy clara la reforma y 
nosotros preferimos que sea 
para resarcir la pensión com-
pleta de la clase trabajadora”.

Rementería advirtió que 
en cuanto se promulgue la 
reforma, acudirán inmediata-
mente ante la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), 
para controvertirla y frenarla.

Por separado, el sena-
dor de Morena, Napoleón 
Gómez Urrutia, recalcó que 
millones de trabajadoras y 
trabajadores se beneficiarán 
con la reforma para crear el 
Fondo de Pensiones para el 
Bienestar y calificó como “ 
una vergüenza que los par-
tidos de oposición defiendan 
los intereses de un grupo de 
banqueros, contra la gran 
mayoría de la población.

El dirigente nacional del 
Sindicato Minero, agregó que 
es bueno que se de en este 
periodo electoral la discu-
sión, porque quedan en evi-
dencia los que defienden los 
intereses de unos cuantos.

Senado recibe minuta que plantea mejorar las jubilaciones
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GEORGINA SALDIERNA
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AMLO: no hay fundamento para declarar 
inconstitucional la reforma de pensiones
ANDREA BECERRIL

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ AMLO puntualizó en conferencia de prensa que durante todo el periodo neoliberal se aprobaron un conjunto 
de medidas que afectaron a los trabajadores y “todavía estos cinicazos se atreven oponerse a estas acciones 
en beneficio de los trabajadore,s además de mentir y defender a ultranza sus intereses”. Foto Rodrigo Díaz



Al reconocer que fueron 
asesinados tres rescatistas 
este lunes en Celaya, Gua-
najuato, durante un ataque 
en contra de tres ambulan-
cias, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
sostuvo que en esa entidad 
hay un grave problema de 
inseguridad desde hace 
tiempo. Se pronunció por-
que ojalá en Guanajuato ya 
se haga algo para superar 
esta situación.

Durante su conferencia, 
el mandatario mencionó 
que este lunes se registra-
ron 81 homicidios en todo 
el país de los cuales 15 ocu-
rrieron en ese estado, es 
decir, equivalente a 18 por 
ciento del total. “Que vaya 
Latinus o los de derechos 
humanos” para que vean lo 
que está sucediendo.

En otro orden de ideas, 
López Obrador se reunió 
con altos directivos de la 
Agencia Espacial de Esta-
dos Unidos, la NASA, para 
conversar sobre cuestio-
nes del espacio.

Ataque a ambulan-
cias en Celaya

Tres ambulancias fueron 
atacadas a balazos e incen-
diadas la tarde de este lu-
nes en diferentes zonas de 
la ciudad de Celaya, Gua-
najuato, lo que de acuerdo, 
dejó como saldo de tres pa-
ramédicos muertos.

Los reportes indican 
que el primer ataque ocu-
rrió a las 17:20 horas sobre 
la calle Esperanza, a un cos-
tado de la Parroquia de la 
Trinidad, cuando presun-
tamente dos paramédicos 
voluntarios identificados 
como Víctor y Jesús se 
trasladaban en una ambu-
lancia de servicio particu-
lar con razón social SMB.

Sujetos armados que se 
desplazaban a bordo de 
una motocicleta intercep-
taron la ambulancia en-
tre las colonias Girasoles 
y Valle Real, dispararon 
contra ella y a continua-
ción le prendieron fuego. 
Según informantes, los 
dos paramédicos a bordo 
del vehículo fallecieron 
calcinados en el interior.

Hubo una segunda 
agresión, durante la cual 
otras dos ambulancias de 
la misma empresa fueron 
incendiadas mientras se 
hallaban estacionadas en 
la calle Cerrada Flor de 
Primavera, en la colonia 
Álamos, lo que solo dejó 
daños materiales.

Elementos del cuerpo 
de Bomberos y Protección 
Civil local acudieron a so-
focar las llamas, labores en 
las que también participa-
ron elementos del Ejército 
Mexicano, de la Guardia 
Nacional y de Seguridad 
Ciudadana de Celaya. Al 
momento, las autoridad no 
han emitido información 
sobre estos incidentes.

El presidente López 
Obrador confirmó en su 
conferencia que fueron tres 
los rescatistas asesinados.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador rechazó 
el informe sobre el estado 
que guardan los derechos 
humanos en México que 
emitió el Departamento de 
Estado del gobierno de Esta-
dos Unidos, porque preserva 
una práctica de mantener 
vigente la Doctrina Monroe. 
Consideró que ellos deben 
ser respetuosos de la sobe-
ranía así como México no 
se involucra ni hace señala-
mientos de la situación in-
terna de ese país y censuró 
que “se sitúen como los jue-
ces del mundo”.

Sin mediar pregunta y 
sin abundar en detalles so-
bre el contenido cuestionó 

los alcances del documento 
y subrayó que el gobierno 
mexicano no emite cartas 
de buena conducta: “noso-
tros no les decimos, ¿por qué 
tienes un candidato hosti-
gándolo en los juzgados y 
por qué destinas miles de 
millones de dólares para la 
guerra, o por qué no libe-
ras a Julian Assange que lo 
tienen encarcelado injusta-
mente? ¿Por qué no atiendes 
a los jóvenes que fallecen 
por la adicción al fentanilo? 
¿Por qué reprimes y maltra-
tas a los migrantes?”

El Presidente insistió en 
cuestionar la dualidad de las 
posturas derivadas de ese in-
forme porque, ejemplificó, en 
materia migratoria, contradi-
cen las críticas hacia México, 
con los niveles de coopera-
ción acordadas directamente 
con la Casa Blanca. 

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador consi-
deró que comúnmente hay 
contradicciones entre diver-
sas instancias gubernamen-
tales de Estados Unidos.

Además, al referirse a 
las críticas que se hace en 
ese informe sobre las pos-
tura del gobierno de México 
frente a las organizaciones 
no gubernamentales, con-
denó el financiamiento que 
hace el Departamento de 
Estado a Mexicanos contra 
la Corrupción, una orga-
nización dedicada expre-
samente a cuestionar a su 
gobierno.

La agrupación “está de-
dicada por entero a con-
frontar un gobierno legal, 
legítimamente constituido 
es algo muy parecido a la 
subversión, para entender 
las cosas”, acotó.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador sostuvo que 
durante la reunión efectuada 
con dirigentes de la Coordina-
dora Nacional de Trabajadores 

de la Educación efectuada el 
lunes en Palacio Nacional, se 
lograron avances en la nego-
ciación para reinstalar a 176 
maestros que fueron despedi-
dos por diversas causas por 
gobiernos estatales.

Como parte de esta reu-
nión, se ratificó la disposición 
gubernamental de reunirse 

con los padres de los 43 nor-
malistas de Ayotzinapa, una 
vez que hayan transcurrido 
las elecciones generales para 
que no se vincule el tema con 
asuntos electorales.

Durante su conferencia, 
reiteró su respeto por las pos-
turas asumidas por la CNTE, 
desde el sexenio pasado 

cuando se opusieron a la re-
forma educativa que querían 
imponer por la fuerza, “hubo 
violencia y presos. Acusaron 
a los maestros y dirigentes 
magisteriales de lavado de di-
nero”. Dijo que “se les fabri-
caron delitos, los tuvieron en 
cárceles de alta seguridad (…) 
Despidieron a más de mil tra-

bajadores de la educación y a 
todos los recontratamos”.

Por ello, subrayó la im-
portancia de las negociacio-
nes durante las cuales, los 
gobernadores que acudie-
ron al encuentro (Tabasco, 
Chiapas, Quintana Roo y Ja-
lisco) se portaron muy bien 
y hubo avances.

Avances para reinstalar a 176 docentes cesados: López Obrador
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Autoridades de EU se creen 
“jueces del mundo”: AMLO
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INFORMACIÓN CONTAMINADA ●  MAGÚ

Lamenta Presidente el
problema de inseguridad
que hay en Guanajuato
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El presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador, 
prometió este martes que su 
gobierno aún respaldará la 
lucha por justicia de la familia 
de Gabriel Cuén, un migrante 
mexicano asesinado por un 
ranchero en Arizona (Estados 
Unidos), después de que este 
lunes el juicio se declara nulo 
por no alcanzar un veredicto. 

“Sí, los están atendiendo 
(a los familiares), porque se 
ha pronunciado y ha es-
tado actuando la Secretaría 
de Relaciones (Exteriores)”, 
afirmó el mandatario en su 
conferencia matutina. 

Sus declaraciones se pro-
ducen un día después de 
que el juez en la Corte Supe-
rior del condado Santa Cruz 
declaró nulo el juicio contra 
el ranchero George Allan 
Kelly, acusado de matar a 
tiros, en enero de 2023, al 
mexicano de 48 años. 

La Fiscalía estadunidense 
informará el próximo 29 de 
abril en una audiencia si pla-
nea presentar un segundo 
juicio en contra de Kelly. 

El gobernante mexicano 
respaldó la decisión de la fa-
milia de seguir con la bús-
queda de justicia, mientras 
que la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores (SRE) prometió 
que “continuará dando segui-
miento” y seguirá “brindando 
un acompañamiento puntual 
a los familiares de la víctima”. 

“Sí, claro, siempre apoya-
mos (a los mexicanos en Esta-
dos Unidos) y acaba de estar 
la secretaria de Relaciones 
(Alicia Bárcena) en Texas y 
estuvo en varios consulados 
y en la frontera”, mencionó. 

Durante el juicio, la Fisca-
lía argumentó que el grupo 
de migrantes que iban con el 
mexicano no representaban 
ningún peligro para la vida de 
Kelly o de su esposa cuando él 
disparó su rifle AK-47.

Apoyaremos a la familia de migrante 
asesinado por ranchero en EU: AMLO

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

Juez de la Suprema Corte de Santa Cruz declaró como nulo el juicio contra George 

Allan Kelly, acusado de matar a tiros en enero de 2023 al mexicano de 48 años

SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES DA SEGUIMIENTO AL CASO
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Exige ONU investigación sobre fosas 
comunes en dos hospitales de Gaza

La ONU exigió este martes 
una investigación internacio-
nal sobre las fosas comunes 
halladas en los dos principales 
hospitales de la franja de Gaza 
y denunció el “clima de impu-
nidad reinante”.

El lunes, la Protección Civil 
de la franja de Gaza indicó que 
desde el sábado se exhuma-
ron unos 200 cadáveres que 
habían sido enterrados por las 
fuerzas israelíes en fosas co-
munes en el hospital Nasser 
de Jan Yunis.

A principios de abril, la 
Organización Mundial de la 
Salud (OMS) señaló que el hos-
pital Al Shifa, el principal del 
enclave palestino, había que-
dado reducido a un “cascarón 
vacío”con muchos cadáveres.

La Oficina del Alto Comi-
sionado de la ONU para los 
Derechos Humanos se de-
claró “horrorizada” por la des-
trucción de los dos principales 
hospitales de Gaza.

El Alto Comisionado para 
los Derechos Humanos, Volker 
Türk, exigió “investigaciones in-

dependientes, eficaces y trans-
parentes” sobre lo sucedido.

Según Israel, Hamas uti-
liza los hospitales para llevar a 
cabo atentados y ocultar túne-
les y armas. El movimiento is-
lamita niega estas acusaciones.

Según funcionarios de 
Gaza, se encontraron 283 ca-
dáveres en el hospital Nasser, 
una cifra que el Alto Comi-

sionado de la ONU está inten-
tando verificar.

“Las víctimas fueron en-
terradas muy profundamente 
en el suelo y tapadas con ba-
sura”, afirmó a la prensa Ra-
vina Shamdasani, portavoz 
del Alto Comisionado de la 
ONU para los Refugiados, aña-
diendo que entre las víctimas 
había ancianos y mujeres.

Acusaciones son “infun-
dadas”: FDI

El ejército israelí consideró el 
martes “infundada” la acusa-
ción de haber enterrado a cen-
tenas de palestinos en un hospi-
tal de Gaza y afirmó que había 
exhumado cuerpos para verifi-
car si había entre ellos rehenes, 
antes de volver a sepultarlos.

“Las acusaciones de que las 
Fuerzas de Defensa Israelíes 
(FDI) enterraron cuerpos de 
palestinos son infundadas”, 
señaló el ejército.

“Durante su operación en 
el hospital Nasser (…) para 
tratar de localizar a rehenes 
y desaparecidos, se examinó 
con prudencia cuerpos en-
terrados por palestinos (...) y 
solo en los lugares donde los 
servicios de informaciones se-
ñalaban la posible presencia 
de rehenes”, agregó el ejército, 
asegurando que durante todo 
el procedimiento “se preservó 
la dignidad de los difuntos (…)
Los cuerpos examinados, al no 
ser de rehenes, volvieron a ser 
colocados en sus lugares”.

El conflicto inició el 7 de 
octubre, con una incursión de 
milicianos islamistas que ma-
taron a unas mil 170 personas 
en el sur de Israel y secues-
traron a unas 250, según un 
recuento de AFP en base a 
datos oficiales israelíes.

La ofensiva israelí dejó 
hasta el momento 34 mil 183 
muertos, en su gran mayoría 
civiles, según el ministerio 
de Salud de Gaza, gobernada 
desde 2007 por Hamas.

AFP

GINEBRA

 El Alto Comisionado para los Derechos Humanos, Volker Türk, exigió “investigacio-
nes independientes, eficaces y transparentes” sobre lo sucedido. Foto Afp

Desde el sábado se exhumaron unos 200 cadáveres enterrados por las fuerzas israelíes

Israel carece de pruebas de un vínculo UNRWA-Hamas: informe

Israel no ha aportado eviden-
cia de que empleados de la 
agencia de Naciones Unidas 
para Refugiados Palestinos 
(UNRWA) sean miembros de 
organizaciones terroristas, de 
acuerdo con una revisión in-
dependiente encabezada por 
la ex ministra francesa Cathe-
rine Colonna.

La ONU designó a Colonna 
en febrero para dirigir la revi-
sión de neutralidad de la UN-
RWA, después de que Israel 
sostuvo que 12 empleados de 
la agencia tomaron parte en el 
ataque de Hamas el 7 de octu-
bre, durante el cual militantes 
mataron a unas mil 200 per-

sonas y tomaron en rehenes a 
250. El ataque de Hamas des-
encadenó la devastadora gue-
rra de Israel en Gaza, en la que, 
según funcionarios palestinos 
de salud, han perecido más de 
33 mil personas, y que agen-
cias de la ONU señalan que ha 
dado pie a una hambruna de 
fabricación humana.

The Independent revisó 
una copia del informe de 48 
páginas relativo a la neutrali-
dad de la agencia de la ONU, 
el cual encontró que Israel 
nunca expresó dudas respecto 
a ninguna persona incluida 
en las listas del personal que 
recibe cada año desde 2011. 
El informe también encontró 
que la UNRWA cuenta con ro-
bustos marcos operativos para 
mantener la neutralidad en 

Gaza, los cuales son más de-
sarrollados que los de grupos 
similares de la ONU, si bien 
persisten temas relativos a la 
neutralidad.

El secretario general de 
Naciones Unidas, Antonio 
Guterres, señaló en un comu-
nicado que acepta las reco-
mendaciones contenidas en 
el informe de Colonna dirigi-
das a mejorar la capacidad de 
la agencia para supervisar y 
atender temas de neutralidad. 
Llamó a todas las naciones a 
dar apoyo activo a la UNRWA,  
línea de vida para los refugia-
dos palestinos en la región.

Por separado, la Oficina de 
Asuntos de Supervisión In-
ternacional de la ONU realiza 
también una investigación so-
bre el ataque del 7 de octubre.

En respuesta al informe de 
Colonna, el ministerio israelí 
del Exterior llamó a los países 
donantes a evitar enviar di-
nero a la organización.

El informe de Colonna 
ignora la severidad del pro-
blema y ofrece soluciones 
cosméticas que no atienden 
la enorme extensión de la in-
filtración de Hamas en la UN-
RWA, expresó el vocero Oren 
Marmorstein. No es así como 
se ve una revisión genuina 
e integral. Se ve como un es-
fuerzo para evitar el problema 
y no atenderlo de frente.

En una sección clave rela-
tiva a la neutralidad del per-
sonal, el informe de Colonna 
señaló que la UNRWA com-
parte con las naciones anfi-
trionas, entre ellas Líbano y 

Siria, así como Israel y Estados 
Unidos, listas con los nombres 
de sus 32 mil empleados, in-
cluidos los 13 mil en Gaza.

El informe expresa que es 
responsabilidad de esos paí-
ses alertar a la UNRWA sobre 
cualquier información que 
pueda indicar que un cola-
borador no es merecedor de 
inmunidad diplomática. Sin 
embargo, añadió, los funcio-
narios israelíes nunca expre-
saron dudas. El ministerio 
israelí del exterior informó 
al comité revisor que, hasta 
marzo de 2024, las listas del 
personal no incluían números 
de identificación palestinos, 
indica el informe.

*The Independent

Traducción: Jorge Anaya

BEL TREW*

TEL AVIV
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El Parlamento británico aprueba plan 
para deportar inmigrantes a Ruanda

El polémico proyecto de ley 
del Gobierno británico para 
expulsar inmigrantes en situa-
ción irregular a Ruanda fue 
aprobado el lunes 22 de abril a 
medianoche en el Parlamento, 
después de intensas discusio-
nes entre las dos cámaras legis-
lativas. Horas antes, el primer 
ministro Rishi Sunak aseguró 
que el primer vuelo con soli-
citantes de asilo que no fue-
ron aceptados en el país saldrá 
del territorio británico hacia 
Ruanda en “10 o 12 semanas”. 

“No hay peros que valgan”, 
señaló el premier, pese a la 
fuerte oposición de organiza-
ciones de derechos humanos, 
partidos opositores y de miem-
bros de la Cámara Alta en con-
tra de su plan.

Los miembros de la Cámara 
de los Lores, que habían de-
vuelto repetidamente el texto 
a la Cámara de los Comunes, 
renunciaron finalmente este 
lunes 22 de abril a presentar 
más enmiendas, garantizando 
que el proyecto para deportar 
a inmigrantes a Ruanda, im-
pulsado por el Gobierno con-
servador de Rishi Sunak, se 
convierta en ley.

La Cámara de los Lores se 
había negado a apoyar la con-
trovertida legislación sin ga-
rantías adicionales, pero final-
mente cedió después de que el 
primer ministro, Rishi Sunak, 
asegurara que el Gobierno obli-
garía al Parlamento a reunirse 
hasta lograr su aprobación.

El primer ministro señaló, 
antes de la aprobación legisla-
tiva, que Reino Unido iniciará, 
en un plazo de entre 10 y 12 
semanas, una campaña de de-
portación para los solicitantes 

de asilo que se encuentren en 
situación irregular en el país.

Según estos plazos espe-
cificados, está previsto que el 
primer vuelo salga en julio. Su-
nak aseguró que no develará 
los detalles operativos exactos 
del plan, pero afirmó que el 
Gobierno tiene listos los prepa-
rativos específicos. 

“Puedo confirmar que he-
mos puesto un aeródromo 
sobre aviso, hemos reservado 
aviones comerciales chárter 
para franjas horarias específi-

cas y tenemos a 500 personas, 
altamente capacitadas, listas 
para escoltar a los migrantes 
ilegales hasta Ruanda, con 300 
personas más capacitadas en 
las próximas semanas”, señaló 
el premier británico.

“Estamos preparados. Los 
planes están en marcha. Y es-
tos vuelos saldrán pase lo que 
pase”, sentenció.

Decenas de miles de inmi-
grantes que huyen de las gue-
rras y la pobreza en África, 
Medio Oriente y Asia han lle-

gado a territorio británico en 
los últimos años, cruzando el 
Canal de la Mancha en pre-
carias embarcaciones. Viajes 
que, según acusan quienes se 
oponen a la inmigración, han 
sido organizados por bandas 
de traficantes de personas.

Y justamente, detener el 
flujo de migrantes es uno de 
los principales objetivos del 
Gobierno de Sunak, pero los 
críticos afirman que el plan 
de deportar a personas a 
Ruanda es inhumano, ya que 
el país de África Oriental no 
es un lugar seguro. 

Sin embargo, el primer mi-
nistro de Reino Unido declaró 
que el Gobierno ruandés sigue 
“totalmente comprometido” 
con la política, a pesar de los 
retrasos en su aplicación.

Sunak señaló que en Kigali 
hay alojamientos preparados 
para los solicitantes de asilo y 
abogados dispuestos a prestar-
les asistencia jurídica. Pero la 
prensa local remarca que 70 
por ciento de las viviendas de 
Kigali, capital de Ruanda, des-
tinadas al plan se han vendido.

El sector de los derechos 
humanos, al igual que orga-
nizaciones benéficas, juristas 
e, incluso, el ala clerical de la 
iglesia anglicana han criticado 
la legislación.

AFP

LONDRES

 “Estamos preparados. Los planes están en marcha. Y estos vuelos con migrantes ilegales 
saldrán pase lo que pase”, sentenció el primer ministro Rishi Sunak. Foto Reuters

El primer vuelo saldrá del territorio en “10 o 12  semanas”, anunció Rishi Sunak

Trump, amenazado de condena por desacato en su juicio penal

El ex presidente estadunidese 
Donald Trump regresó este 
martes al tribunal de Nueva 
York, donde enfrenta una po-
sible sanción por desacato de-
bido a sus ataques contra tes-
tigos y miembros del jurado, 
en el histórico juicio penal por 
supuestos pagos encubiertos 
para comprar el silencio de 
una ex actriz porno. 

“Fuera de estas puertas, en 
un corral instalado desde el 
que diariamente ha dado rue-
das de prensa (…) el acusado 
volvió a violar la orden ante 

las cámaras”, dijo el abogado 
de la fiscalía Chris Conroy.

El magnate está acusado 
de violar las órdenes del juez 
instructor Juan Merchan que 
le prohíbe hablar de testigos 
y miembros del jurado. 

Trump está siendo juzgado 
por falsificar 34 documen-
tos contables de la empresa 
familiar, la Trump Organiza-
tion, para esconder el pago de 
130 mil dólares a la antigua 
estrella del cine porno Stormy 
Daniels en la recta final de la 
campaña presidencial de 2016.

“El acusado está incum-
pliendo, a sabiendas y volun-
tariamente, las líneas inequí-
vocas cristalinas” estableci-

das en la orden del 1 de abril 
“para proteger la integridad 
de este procedimiento”, dijo 
el abogado que denunció 10 
publicaciones, 10 en su plata-
forma Truth Social y dos en la 
página web.

Pese a que la ley contem-
pla una condena de hasta 30 
días de cárcel por desacato, el 
abogado pidió a la corte “una 
multa de hasta mil dólares por 
cada publicación” en su plata-
forma Truth Social o la página 
web de su campaña que con-
travenga la orden judicial.

“No hay duda de que el 
presidente Trump se en-
frenta a un aluvión de ata-
ques políticos de todos los 

lados incluyendo de los dos 
testigos”, justificó su abo-
gado Todd Blanche, quien 
aseguró no creer que “pu-
blicar un artículo” de algún 
medio sea “una violación de 
la orden de silencio”.

Pero el juez reclamó a la 
defensa que no le haya pre-
sentado ninguna prueba y le 
espetó: “está perdiendo toda 
su credibilidad con esta corte”.

El juez se reservó su deci-
sión por el momento.

La fiscalía de Manhattan 
acusa al magnate de haber 
“orquestado un plan delic-
tivo” para adulterar las elec-
ciones de 2016, en las que se 
impuso ante Hillary Clinton, 

y de haber “mentido en docu-
mentos contables” para “ocul-
tar” ese plan. 

El dinero sirvió para com-
prar el silencio de Daniels, 
que asegura haber mante-
nido una relación sexual con 
el multimillonario en 2006 
cuando ya estaba casado con 
Melania Trump, lo que el re-
publicano niega.

De ser hallado culpable, 
el candidato presidencial 
republicano a las eleccio-
nes de noviembre y primer 
ex presidente que se sienta 
en el banquillo de la justi-
cia penal se expone a una 
condena de cuatro años de 
cárcel o a una multa. 

AFP

NUEVA YORK
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Va el fondo del bienestar,

en dictamen al Senado;

sea por bien del jubilado

lo que deban legislar
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¡BOMBA!

Asistieron a la Filey 240 mil personasTáakpaj 240 miláako’ob tu k’iimbesajil Filey 

▲ Tu jo’oloj ts’o’okok u asab nojoch múuch’il xook ku yúuchul tu lu’umil Yucatáne’, 
ts’o’ok u yojéelta’al bix úuchik: ya’abchaj máaxo’ob e’esik áanalte’ob, beyxan u 
ajts’íibo’ob yéetel u jejeláas máaxo’ob ku bino’obi’. Oochel Gerardo Jaso

▲ A unas semanas de haber culminado la fiesta más grande de la lectura 
en Yucatán, los resultados: más expositores, autores de talla internacional 
y diversidad de públicos.

Avances para reinstalar a 176 docentes 

cesados: López Obrador

Enfrenta Trump posible sanción por desacato en 

tribunal de Nueva York 

Parlamento británico aprueba plan de Sunak 

para deportar inmigrantes a Ruanda

Tu bin u ch’a’ak bej u su’utul 176 
u túul ajka’ansajo’ob tse’el meyaj 
ti’ob: AMLO

Ma’ xaan wa ku je’ets’el u si’ipil 
Trump tumen ma’ tu beetaj ba’ax 
a’alab ti’ tumen tribunal NY

Britanikoil parlamentoe’ tu éejentaj 
u nu’ukbesaj Sunak ti’al u su’utul 
táanxel kajil máako’ob Ruanda

ALONSO URRUTIA Y JESSICA XANTOMILA / P 28

ASTRID SÁNCHEZ / P 15

EFE / P 31 REUTERS YÉETEL AP / P 31

Mixba’al e’esik ti’ Israele’ yaan ba’ax 
nupik Unrwa-Hamas: Naciones Unidas
Israel carece de pruebas de un vínculo Unrwa-Hamas: ONU

AFP / P 30
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